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Председатель; г-н КАДРАТ (Ирак) 
(заместитель Председателя) 

позднее; г-н ГАРБА (Нигерия) 
(Председатель) 

позднее; г-н ГУТЬЕРРЕС (Коста-Рика) 
(заместитель Председателя) 

Положение в Кампучии [31] (продолжение) 

a) Доклад Генерального секретаря 

b) Проект резолюции 

В настоящем отчете содержатся подлинные тексты выступлений на русском языке и 
тексты устных переводов выступлений на других языках. Окончательный текст будет 
включен в Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи. 

Поправки должны представляться только к подлинным текстам выступлений. Они 
должны направляться за подписью одного из членов соответствующей делегации 
в течение одной недели на имя начальника Секции редактирования официальных отчетов, 
Департамент по обслуживанию конференций (Chief of the O f f i c i a l Records Editing 
Section, Department of Conference Services, room DC2-750, 2 United Nations Plaza), 
a также бьггь внесены в один из экземпляров отчета. 
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Ввиду отсутствия председателя его место занимает заместитель Председателя 
г-н Кадрат (Ирак). 

Заседание открывается в 15 ч. 15 м. 

ПУНКТ 31 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение) 

ПОЛОЖЕНИЕ В КАМПУЧИИ 

a) ДОКЛАД ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ (А/44/6 70) 

b) ПРОЕКТ РЕЗОЛЮЦИИ (A/44/L.23) 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-арабски); Я хотел бы напомнить представителям, что в 
соответствии с решением, принятым сегодня утром, список ораторов, записавшихся для 
выступления по данному пункту повестки дня, будет закрыт сегодня в 16 ч. 00 м. 

Г-н РАНА (Непал) (говорит по-английски); Когда вопрос о Кампучии 
рассматривался на сорок третьей сессии, многие из нас надеялись, что Генеральная 
Ассамблея последний раз занимается обсуждением этой ситуации; некоторые позитивные 
события, происшедшие в последние 12 месяцев, укрепили эту нашу надеясду. 
Неофициальные встречи в Джакарте явились важным событием в рамках этого процесса. 
Советско-китайская встреча на высшем уровне открыла дальнейшие перспективы 
скорейшего политического решения кампучийской проблемы. Хотя не ожидалось, что 
встречи между принцем Нородомом Сиануком и г-ном Хун Сеном принесут какие-то 
значительные результаты, тем не менее они рассматривались как еще один этап в 
направлении серьезного поиска политического решения. 

На этом фоне созыв Конференции по Кампучии в Париже в конце июля этого года 
вызвал всеобщий интерес и породил большие надежды. Я хотел бы воспользоваться 
случаем, для того чтобы выразить нашу благодарность правительству Франции за то, что 
оно выступило с этой смелой инициативой, несмотря на опасения относительно того, что 
еще не настало время для политического урегулирования. Общая поддержка французской 
инициативы сама по себе представляет дань уважения искренности желания Франции 
положить конец многолетней войне, разрушению и страданиям в Кампучии. 

На Парижской конференции не удалось положить конец трагедии Кампучии. Однако 
искренность этого усилия не позволяет нам сделать вывод о том, что она закончилась 
провалом. Конференция совершенно ясно выявила тот факт, что единственной 
альтернативой всеобъемлющему политическому урегулированию на основе переговоров 
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(Г-н Рана. Непал) 

является силовая борьба между противоборствующими группировками в Кампучии. 
Неприемлемо высокая цена этой альтернативы для кампучийского народа создает 
необходимость того, чтобы все мемсдународное сообщество продолжало изучать все 
возможности и оказывать все необходимое давление, с тем чтобы добиться 
всеобъемлющего решения, которое дало бы возможность кампучийскому народу осуществить 
свое неотъемлемое право на самоопределение в условиях свободы и справедливости без 
внешнего вмешательства и запугивания. 
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Более десяти лет вопрос о Кампучии стоит в центре меяздународного внимания, и 
сейчас совершенно ясно, что переговоры должны быть направлены на решение двух 
основных задач. Первая заключается в создании эффективного мезвдународного 
контрольного механизма под эгидой Организации Объединенных Наций для наблюдения и 
контроля за полным выводом иностранных войск из Кампучии. Полный и контролируемый 
вывод иностранных войск является необходимым условием для начала осуществления любых 
политических мер в направлении нормализации ситуации. Второй основной задачей 
переговоров должно стать создание переходной администрации во главе с принцем 
Нородомом Сиануком, включающей четыре основные стороны, до проведения свободных и 
справедливых выборов. Великий патриот принц Сианук является единственным лидером 
Кампучии, который может способствовать национальному примирению и преодолению 
фракционизма и враяда в этой стране. Эффективная временная четырехсторонняя 
коалиция под руководством принца является единственной жизнеспособной 
альтернативой,гарантирующей прекращение кровопролитной граязданской войны в Кампучии 
после вывода иностранных войск. 

Моя делегация приняла к сведению сообщение Вьетнама о полном выводе войск в 
конце сентября этого года. Этого шага требовали в течение долгого времени в 
качестве первостепенного условия для начала мирного процесса в Кампучии. Мы 
приветствуем сообщение Вьетнама, но считаем, что вывод войск может явиться 
значительным и важным вкладом в процесс мира только под беспристрастным 
мезвдународным наблюдением и контролем. Сложный вопрос о вьетнамских поселенцах 
также непосредственно связан с выводом войск. Парижская конференция уделила 
существенное внимание данному аспекту проблемы. 

Активное участие Организации Объединенных Наций в наблюдении и контроле за 
выводом войск, прекращением огня и проведением выборов пользуется практически 
всеобщей поддержкой. Трудно понять аргумент, согласно которому Организация 
Объединенных Наций занимает пристрастную позицию по всему этому вопросу. В течение 
десяти лет Генеральная Ассамблея подавляющим большинством подтверзвдает применимость 
основных принципов Устава Организации Объединенных Наций и общепринятых норм 
мезвдународного права к положению в Кампучии. Вьетнам сам лучше чем другие может 
понять ценность этих принципов в свете опыта его недавней истории. Генеральный 
секретарь сообщил Парижской конференции о готовности Организации Объединенных Наций 
использовать все ее возможности для создания авторитетного, беспристрастного и 
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эффективного меяадународного контрольного механизма на благо кампучийского народа. 
За многие годы Организация Объединенных Наций накопила огромный опыт и знания в этой 
области. Моя делегация полностью поддерживает заявление, сделанное Генеральным 
секретарем, и готова сотрудничать с ним. 

Мезедународная конференция по Кампучии также определила рамки урегулирования, 
которое привело бы к созданию независимой, суверенной и неприсоединившейся 
Кампучии. Как член Специального комитета Международной конференции Непал 
подтверзвдает свою решимость всячески способствовать поискам справедливого и прочного 
урегулирования. В этой связи я хочу воздать должное Ее Превосходительству г-же Абсе 
Клод Диалло, Председателю Специального комитета, за ее неустанные усилия по 
содействию всеобъемлющему решению. 

Мы также благодарны странам - членам АСЕАН за неустанные усилия по содействию 
всеобъемлющему урегулированию. Мы восхищены действиями Королевского правительства 
Таиланда по оказанию помощи и предоставлению жилья перемещанным кампучийцам. 
Страны АСЕАН решают задачи мира и примирения в Кампучии в общих широких рамках 
мезвдународного консенсуса, и проект резолюции A/44/L.23, который представлен 
Ассамблее, отражает этот консенсус. С учетом этого моя делегация присоединилась к 
соавторам этого проекта резолюции. Мы надеемся, что, как и в прошлом, этот проект 
резолюции получит поддержку подавляющего большинства членов Организации Объединенных 
Наций. 

В заключение я хотел бы снова повторить наш призыв ко всем заинтересованным 
сторонам поставить высшие интересы народа Кампучии над фракционными интересами и 
выгодами. Сегодня мы являемся свидетелями перемен в позициях и оценках, которые 
даже год назад было трудно себе представить. Эти быстрые перемены в мезвдународной 
ситуации улучшили перспективы мирного решения многих еще нерешенных региональных 
конфликтов. Мы надеемся, что кампучийские стороны и Вьетнам, действуя совместно, 
смогут воспользоваться возмозкностью, открывающейся благодаря новому климату в 
мезвдународной ситуации, чтобы положить конец этой затянувшейся трагедии. 

Г-н ВИЛЕНСКИ (Австралия) (говорит по-английски): Перед Ассамблеей вновь в этом 
году стоит задача попытаться оказать помощь в решении длительного и трагического 
конфликта в Камбодже. Конфликт в этом районе мира длится в той или иной форме почти 
полвека, и почти полвека продолжаются страдания людей. Нынешняя трагедия в Камбодже 
уже продолжается более десяти лет. 
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В этой связи прошлый год был полон парадоксов. Произошел целый ряд позитивных 
событий, к которым мы стремились в течение многих лет, но, несмотря на это, мир не 
приблизился. Это был год больших ожиданий и неоправдавшихся надехзд, год 
конференций, на которых казалось, что миролюбивые силы вот-вот достигнут 
значительных результатов, но в конечном счете приходилось довольствоваться только 
небольшими достижениями. 

И все же, несмотря на все эти разочарования и срывы, есть основания для 
определенного оптимизма в том смысле, что сегодня мы находимся в значительно лучшем 
положении для достижения мира, чем год назад. Следует отметить два важных события 
или процесса. Первое из них - это заявление о выводе вьетнамских войск из Камбоджи, 
событие, к которому эта Организация давно стремилась и которое мы приветствуем, даже 
хотя и констатируем, что для того чтобы все участники конфликта удостоверились в 
том, что вывод войск был действительно полным, необходим контроль со стороны 
приемлемого международного контрольного механизма. 

Второе - это серия ко(к{)еренций: сначала неофициальная встреча в Джакарте, а 
затем Парижская мирная конференция под сопредседательством Франции и Индонезии, двух 
стран, которые провели огромную работу для достижения мира. Хотя на этих 
конференция^ и удалось лишь незначительно сблизить позиции сторон - участников 
конфликта, они заложили хорошую основу и определили многие элементы, необходимые для 
всеобъемлющего урегух1ирования. 
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Именно это всеобъемлющее урегулирование и является сейчас нашей задачей. В 
идеале элементы такого урегулирования - я сейчас остановлюсь на них кратко, 
поскольку в других документах они излагаются полностью, - должны включать: 
во-первых, прекращение огня; во-вторых, создание меявдународного контрольного 
механизма под эгидой Организации Объединенных Наций для наблюдения за переходным 
процессом; в-третьих, эффективный мезедународный контроль за полным выводом всех 
иностранных войск; в-четвертых, жесткие гарантии, исключающие возвращение всемирно 
осузвденной политики и практики периода красных кхмеров; в-пятых, прекращение всех 
иностранных военных поставок всем камбоджийским группировкам; в шестых, содействие 
национальному примирению с признанием роли, которую может сыграть только принц 
Нородом Сианук; в-седьмых, создание переходной управляющей власти с целью принятия 
необходимых мер в период мезеду прекращением огня и созданием избранного 
правительства; в-восьмых, проведение свободных и демократических выборов, ведущих 
к созыву учредительного собрания с целью выработки проекта новой конституции и 
сформирования нового правительства; в-девятых, мезедународные гарантии 
суверенитета, независимости, территориальной целостности, нейтралитета и статуса 
неприсоединения камбоджийского государства и невмешательство в его дела; и, 
в-десятых, создание условий, благоприятствующих безопасному возвращению беженцев и 
перестройке в Камбодже. 

Есть один аспект всеобъемлющего урегулирования, которому Австралия привержена 
и который я хотел бы особо подчеркнуть: это вопрос о возвращении или невозвращении 
в правительство элементов красных кхмеров. Все иы помним о страшных зверствах 
полпотовского правительства в отношении собственного народа. Гибель миллиона, а, 
B03M03RHO, и большего числа людей непосредственно связана с политикой и практикой 
геноцида полпотовского резкима - это результат прямого истребления, политики 
принудительного труда, при которой камбоджийский народ работал буквально до смерти, 
и других методов, делавших невозмозкным выживание людей. 

Мы приветствуем тот факт, что Генеральный секретарь в своем докладе 
недвусмысленно заявил, что "повсеместно осужденная политика и практика недавнего 
проошого", о которой шла речь в более раннем докладе, в действительности является 
"политикой и практикой периода 1975-1978 годов". (А/44/670, пункт 31) 
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Не может быть сомнений в том, что красные кхмеры во главе с Пол Потом до сих 
пор вызывают всеобщий страх и ненависть. Не может быть сомнений в том, что если бы 
они каким-то образом смогли захватить власть, право на самоопределение 
камбоджийского народа было бы уничтожено. Важно создать условия для того, чтобы не 
дать им сделать это. 

Наше правительство, однако, согласно - хотя и не без весьма серьезных 
колебаний - с тем, чтобы те элементы красных кхмеров, которые не были связаны с 
руководящей группировкой периода 1975-1978 годов, получили разрешение вернуться, 
если они готовы сложить оружие и вести нормальную жизнь в своей стране. Реальность 
сегодняшнего дня состоит в том, что борьба в Камбодже не прекратится и 
урегулирование не будет достигнуто до тех пор, пока в процессе урегулирования не 
будет найдено место для наименее неприемлемых элементом красных кхмеров. 

Дилемма состоит в том, как примирить их с существующим положением и в то же 
время ограничить их действия. Нужно сделать выбор между большой вероятностью 
продолжения кровавого конфликта, если красные кхмеры будут исключены из процесса 
урегулирования, и реальной возможностью избежать дальнейшего кровопролития, если 
они получат возможность участвовать в нем. Если они будут включены в этот процесс, 
это, естественно, должно сопровождаться соответствукмдими соглашениями о прекращении 
огня, гарантиями, заверениями и механизмом по наблюдению с целью обеспечить, что в 
будущем они не смогут снова оказывать свое чудовищное влияние, как это было в 
прошлом. 

Необходимо также рассмотреть более длительные перспективы, работать в 
направлении такого урегулирования, которое позволило бы рядовым красным кхмерам 
сложить оружие и стать активными членами общества, а не быть постоянными изгоями, 
оказывающими периодическое сопротивление в отдаленных районах страны. Это влечет 
за собой необходимость поддержки процесса примирения всех сторон. 

В прошлом мы осузвдали иностранное вооруженное вмешательство в Камбодже и 
отвергали заявления об оправданности вторжения Вьетнама в Камбоджу. Мы и сейчас 
придерживаемся такой позиции. Но в своем заявлении в прошлом году мы сказали, что 
любое решение проблемы предполагает два основных элемента: во-первых, Вьетнам 
должен уйти и, во-вторых, полпотовское руководство не должно вернуться. Теперь, 
когда мы являемся свидетелями прогресса по одному из этих условий, международное 
сообщество должно быть уверено в том, что второе условие также выполняется. 
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Концепция всеобъемлющего урегулирования подразумевает, что все элементы этой 
проблемы могут быть решены. Сюда входит, конечно, и вопрос о месте Камбоджи в 
Организации Объединенных Наций и создание мезвдународного контрольного механизма под 
эгидой Организации Объединенных Наций. Австралия не согласна с заявлениями 
коалиционного правительства Демократической Кампучии или администрации Пномпеня во 
главе с г-ном Хун Сеном о том, что то или другое является правительством Камбоджи, 
и воздержалась при голосовании вопроса о предоставлении места Кампучии в 
Генеральной Ассамблее в последний раз в 1982 году. Мы полагаем, что вопрос об 
изменении места Кампучии в Генеральной Ассамблее будет решаться в рамках 
всеобъемлющего урегулирования: либо это место будет объявлено вакантным, либо оно 
будет занято переходным правительством, пока в результате выборов не будет создано 
законное правительство, которое по праву займет свое место в этом органе. 

Поддержка Австралией мезвдународного контрольного механизма под эгидой 
Организации Объединенных Наций была ясно выражена на Парижской конференции. 
Масштабы задач этого механизма, предусмотренных на Конференции, и их слозкность 
потребуют тщательного руководства, если мы хотим, чтобы этот механизм был 
эффективным. Этот механизм должен также отчитываться перед мезвдународный 
сообществом, если мы хотим обеспечить его беспристрастность. Только эта 
Организация располагает авторитетом, опытом и механизмом, гарантирующим такую 
беспристрастность. 

По мнению нашей делегации, для того, чтобы решение было прочным, оно долзкно 
быть всеобъемлющим и включать все элементы, о которых я говорил и которые упомянуты 
в рассматриваемом нами проекте резолюции. Однако в то же время, поскольку мы 
работаем в направлении достижения всеобъемлющего решения, мы должны сделать все 
возмозкное, чтобы страдания камбодзкийского народа не усилились в переходный период. 
Мы должны сделать все от нас зависящее, чтобы предотвратить любую эскалацию борьбы 
в этот период, пока будут продолжаться переговоры по достижению урегулирования. Мы 
должны сделать все возможное, чтобы предотвратить обострение конфликта, что 
включает в себя задачу сорвать планы тех, кто, возможно, собирается поставить новое 
оружие любой из сторон. 

Наша делегация действительно считает, что мезвдународное сообщество долзкно 
занимать совершенно четкую позицию, поддерживая любые меры, которые могли бы 
уменьшить страдания, причиняемые камбоджийскому народу. Поэтому мы должны сделать 
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все возможное не только для того, чтобы предотвратить эскалацию борьбы, но и 
содействовать прекращению огня, пока продолжается поиск всеобъемлющего решения. Ни 
логика, ни человеколюбие не позволяют нам сказать, что нельзя допустить увеличения 
числа погибших, а нынешний уровень является приемлемым. Если мы хотим 
предотвратить новые поставки оружия, мы, логически рассуждая, должны ликвидировать 
существующие поставки. Поддержка этих немедленных мер - прекращения огня и 
поставок оружия извне, что уменьшило бы страдания камбоджийского народа, -
полностью соответствует акценту на всеобъемлющее урегулирование. 

Ряд правительств в последние месяцы вели активную работу по изучению 
перспектив скорейшего урегулирования камбоджийской проблемы. Их вклад нужно 
приветствовать. Мы не должны терять из вида тот факт, что в центре этой проблемы 
лежат десятилетия недоверия. Мезвдународные усилия должны быть направлены на 
укрепление доверия меяуцу камбоджийскими фракциями посредством мехсдународных 
обязательств и соглашений, которые бы подкрепили и гарантировали примирение между 
ними. 

По мере того, как достижение окончательного урегулирования представляется все 
более реальным, меясдународное сообщество должно уделять все больше внимания 
вопросам о том, как помочь Камбодже в послевоенной реконструкции и облегчить 
возвращение беженцев. На Парижской конференции Комитет по реконструкции и 
репатриации проделал в связи с этим большую работу, согласовав общие принципы, 
связанные с целями, временными рамками и координацией мезедународных усилий. 
Необходимость осуществления реконструкции в два этапа была согласована в 
соответствии со следующими принципами - на первом этапе, этапе реабилитации, 
основное внимание будет уделено гуманитарной помощи; на втором этапе, этапе 
реконструкции после выборов, усилия будут направлены на долгосрочное развитие. 
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Процедуры репатриации также были разработаны достаточно подробно. Необходима самая 
широкая мезвдународная поддержка осуществления этих мер в целях их эффективного 
выполнения после достижения всеобъемлющего политического урегулирования. Программа 
развития Организации Объединенных Наций (ПРООН) проделала полезную работу в оценке, 
в реконструкции потребностей Камбоджи, и мы приветствуем этот вклад. Австралия 
воспользуется этим вкладом при разработке своего собственного подхода к вопросу об 
оказании помощи Камбодже в будущем. 

Для того чтобы было найдено всеобъемлющее решение проблем Камбоджи, различным 
камбоджийским сторонам и тем, кто оказывает им основную поддержку, необходимо 
проявить большую гибкость и большее желание идти на компромисс в интересах мира. 
Эта организация и ее отдельные страны-члены обязаны оказать давление и моральное 
воздействие на все стороны, с тем чтобы они проявили эту гибкость и нашли такое 
решение. Недавние сообщения о возобновлении боевых действий подчеркивают еще 
большую необходимость призывов к скорейшему возобновлению подлинных переговоров. 
Давайте надеяться на то, что в ближайшие месяцы мы сможем поддержать этот прогресс, 
который, к сожалению, оказался столь неустойчив в последние месяцы, и что обсуждение 
этого вопроса нашей повестки дня в его нынешней форме будет последним. 

Г-н БЛАН (Франция) (говорит по-французски): Я имею честь выступать от имени 
12 государств - членов Европейского сообщества. 

Одиннадцатый год подряд Ассамблея занимается рассмотрением положения в 
Камбодже. Мир все еще не восстановлен в этой стране, которая остается ареной 
кровопролитного конфликта и в которой на протяжении 20 лет ведется гразеданская 
война, ареной кровавой, безжалостной диктатуры и иностранного вмешательства. Наше 
сегодняшнее обсуящение дает возможность международному сообществу выразить свое 
сочувствие камбоджийскому народу и заявить о своей солидарности с ним. 

Со своей стороны Двенадцать, вдохновляемые позитивными признаками, появившимися 
за последний год, считают, что в настоящее время существует еще более настоятельная 
необходимость добиться всеобъемлющего политического решения, которое даст 
возможность Кампучии приобрести статус, отвечающий чаяниям ее народа, и работать над 
реконструкцией страны в новой обстановке мира и стабильности. 
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Хотя в Кампучии по-прежнему ведется война, за прошедший год произошли новые и 
обнадеживающие события. В их числе Двенадцать отмечают объявленное Вьетнамом 
решение о выводе всех своих войск из Кампучии до 27 сентября 1989 года. В 
резолюциях, принятых Генеральной Ассамблеей по инициативе членов Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) при поддержке Двенадцати, содержится осуждение 
вторжения в Кампучию вьетнамских сил, которое справедливо считается одной из 
основных причин конфликта. Поэтому Двенадцать приветствовали заявление о полном 
выводе вьетнамских сил и считают, что их вывод, если он будет проконтролирован, мог 
бы явиться одной из основ для осуществления всеобъемлющего политического 
урегулирования. Двенадцать, однако, отмечают, что по-прежнему существуют различия 
во взглядах относительно этапов вывода иностранных войск и что оккупация Кампучии 
Вьетнамом наложила свой отпечаток на этот район. Наконец, Двенадцать выражают 
сожаление, что при отсутствии всеобъемлющего политического урегулирования вывод 
войск вряд ли можно проконтролировать или осуществлять под наблюдением 
меящународного механизма контроля, приемлемого для международного сообщества. 

Кроме того, за последние месяцы на дипломатическом уровне был предпринят ряд 
инициатив. 6 этой связи Двенадцать с интересом отметили проведение в феврале второй 
встречи в рамках процесса неофициальных встреч в Джакарте. Они также приветствуют 
дальнейшие усилия, предпринимаемые Генеральным секретарем и его специальным 
представителем в качестве осуществления их добрых услуг. 

Двенадцать считает, что первое совещание Конференции по Камбодже, проходившее 
во французской столице с 30 июля по 30 августа, явилось важнейшим шагом в поисках 
мирного решения. Эта меяадународная конференция, проходившая под сопредседательством 
Франции и Индонезии, собрала все кхмерские стороны и наиболее заинтересованные 
страны, в ней также принимал участие Генеральный секретарь Организации Объединенных 
Наций. Несмотря на то, что не удалось достичь договоренности, появились многие 
обнадеживающие элементы в результате проведения этой Конференции. Двенадцать, в 
частности, отмечают декларацию, принятую участниками по завершении работы 
Конференции. Они обращаются с призывом к двум сопредседателям продолжить свои 
консультации, искренне надеясь, что эти консультации могут в надлежащее время 
привести R новому созыву этой Конференции, которая на этот раз завершится успехом. 
Очень важно продолжать этот процесс переговоров. 
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Двенадцать с большим вниманием ознакомились с проектом резолюции, 
представленным странами АСЕАН. В этом году в нем на первый план вьщвигается, и это 
совершенно правильно, поиск всеобъемлющего политического урегулирования, элементы 
которого неразрывно взаимосвязаны, что гарантировало бы независимость, суверенитет, 
территориальную целостность и нейтралитет Камбоджи. 

Я не буду касаться всех возможных аспектов такого урегулирования, но я бы 
отметил пять пунктов, которые мы считаем существенно важными. 

Во-первых, наряду с осуществлением контроля за выводом иностранных войск 
необходимо добиться установления прекращения огня на условиях, которые давали бы 
возможность избежать возобновления боевых действий. В период прекращения огня 
оказание всех видов военной помощи извне воюющим сторонам должно быть прекращено. 

Кроме того, урегулирование может быть прочным только в том случае, если оно 
будет подкреплено достижением национального примирения между камбоджийцами. Как и 
все мезвдународное сообщество. Двенадцать считают, что принц Нородом Сианук, вокруг 
которого могут сплотиться все камбоджийцы и который мужественно и упорно в течение 
многих лет борется за независимость и свободу своей страны, должен играть ведущую 
роль в этом процессе. По общему мнению, именно принц Сианук должен возглавить 
временный орган власти, который подготовил бы Камбоджу к проведению свободных 
выборов под мезвдународным контролем. 

Кроме того. Двенадцать выражают твердую убежденность в том, что такое 
урегулирование должно гарантировать невозвращение к власти ответственных за политику 
и практику, осуществлявшиеся в Камбодже в период с 1975 по 1978 годы. Двенадцать 
постоянно заявляли о том, что они полностью отвергают красных кхмеров и Пол Пота, 
которые несут ответственность за физическое уничтожение сотен тысяч камбоджийцев. 
Они никогда не потерпят красных кхмеров ни в каком виде. 

Мы знаем, что состоялись правовые и политические дискуссии относительно того, 
как наиболее подходящим образом квалифицировать действия этого отвратительного 
режима. Со своей стороны Двенадцать считают, что термин "геноцид" в его 
общепринятом значении недостаточно силен и может применяться лишь к некоторым видам 
осуществлявшейся практики. 
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В-четвертых, любое всеобъемлющее решение должно определять условия 
добровольного возвращения камбоджийских беженцев и перемещенных лиц, особенно тех, 
которые находятся в лагерях для беженцев в районе таиландско-кампучийской границы. 
Эти люди должны получить возможность возвращения в Камбоджу, и при этом максимально 
должны быть обеспечены условия их безопасности и достоинство, а также предоставлена 
необходимая помощь. 

Государства - члены Европейского сообщества вновь подтверждают свою готовность 
продолжать усилия по оказанию помощи камбоджийским беженцам, особенно путем 
осуществления программ, координируемых подразделениями Организации Объединенных 
Наций по оказанию чрезвьпайной помощи в пограничных районах. 
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Двенадцать государств поддерживают деятельность, проводимую в этой области 
Генеральным секретарем и его Специальным представителем по делам беженцев, чья 
задача остается сложной. Они одобряют работу, которую ведет Верховный комиссар 
Организации Объединенных Наций по делам беженцев, и отмечают, что этот вопрос был 
тщательно изучен на парижской Конференции, которая привела к широкомасштабным 
до го вор енно ст ям. 

Наконец, для того чтобы такое всеобщее урегулирование было жизнеспособным, оно 
должно подлежать соответствующей проверке со стороны международной системы 
контроля. Двенадцать стран приняли к сведению согласие всех сторон относительно 
создания такой системы, но они также отмечают расхояадение мнений в отношении того, 
какой орган будет отвечать за такую деятельность. Как и подавляющее большинство 
стран, двенадцать государств высоко оценивают решительные преимущества использования 
Организации Объединенных Наций для выполнения таких задач, учитывая опыт и 
возможности Организации в этом отношении и явную неэффективность специальных 
механизмов, которые создавались в прошлом в этой части мира. 

Ни одно из событий, свидетелями которых мы сейчас являемся, не опровергает 
такой подход. Продолжающиеся бои не смогут принести ни одной из сторон решающей 
победы, на которую они надеются. Решение камбоджийского конфликта не может быть 
достигнуто военным путем; оно может быть достигнуто только в результате переговоров. 

Двенадцать стран считают, что проект резолюции, представленный странами АСЕАН, 
в значительной степени отвечает вышеизложенным целям. Поэтому они в состоянии 
поддержать этот проект резолюции, и они подтверзсдцают свою поддержку деятельности 
этой региональной группы. 

Двенадцать государств надеются, что Камбоджа может вновь обрести мир и 
стабильность в самое ближайшее время. Но они не могут быть восстановлены без 
всеобъемлющего урегулирования, которое положит конец граяаданской войне и иностранной 
оккупации и которое навсегда устранит угрозу красных кхмеров. 

Прежде всего важно сохранить и развивать темпы переговоров, начатых на 
парижской Конференции по Камбодже. Это поможет реализовать все еще слабые надезеды 
на восстановление мира в этой многострадальной стране. Такая перспектива даст 
возможность начать осуществление мезедународной программы помощи в целях 
восстановления и развития Камбоджи, в которой Сообщество и его государства-члены 
будут рады участвовать. 
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Разрешите мне сказать несколько слов от имени страны, которая вместе с 
Индонезией является сопредседателем на парижской Конференции по Камбодже. 

Мевдународная конференция проходила в Париже с 30 июля по 30 августа этого 
года, когда ее работа была прервана до тех пор, пока не будут созданы условия для ее 
возобновления. 

Франция в сотрудничестве с Индонезией и взяла на себя такую инициативу ввиду 
исторических и эмоциональных связей с Камбоджей и в силу глубокого уважения к принцу 
Сиануку. Кроме того, наш анализ ситуации дал нам возможность считать, что такая 
встреча может способствовать нахождению решения камбоджийской проблемы. Как созыв, 
так и ход Конференции бьши позитивными в некоторых отношениях. Впервые основные 
стороны, прямо или косвенно вовлеченные в этот конфликт, согласились сесть за один 
стол переговоров и обсудить все аспекты этой проблемы. Кроме того. Конференция 
достигла соглашения об организации своей работы, создав три рабочие комиссии, 
которым соответственно бьши поручены вопросы мезедународного контроля, вопросы 
гарантий и вопросы восстановления беженцев. Также была создана специальная 
комиссия, состоящая из двух сопредседателей и четырех кампучийских сторон; однако 
после консультации с кампучийскими сторонами сопредседатели могут приглашать для 
участия в заседаниях специальной комиссии любого другого участника Конференции, 
ответственного за решение проблемы национального примирения. Наконец, был создан 
координационный комитет для контроля за деятельностью всех этих органов. 

Также, во время первого совещания министров, по инициативе Генерального 
секретаря было достигнуто соглашение о том, что миссия Организации Объединенных 
Наций по ознакомлению с положением посетит этот район. И действительно, эта миссия 
уже посетила Камбоджу. 

Наконец, интенсивная работа в различных органах Конференции дала возможность 
определить весь комплекс проблем и их возможные решения, и в ряде случаев началось 
сближение различных мнений. 

В конечном итоге, если парижская Конференция, несмотря на эти успехи, не смогла 
добиться полных и позитивных результатов, то произошло это потому, что участники 
считали, что только всеобъемлющее решение может дать ответ на их чаяния. Также, 
почему не посмотреть фактам в лицо? Не было общей политической воли, которая 
позволила бы преодолеть все эти препятствия уже на первой встрече. 
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Однако, чтобы продемонстрировать свое намерение добиваться скорейшего решения, 
участники Конференции согласились продолжить только что начавшийся процесс, 
предусмотрев возможность созыва в будущем нового совещания в рамках парижской 
Конференции. 

Я хотел бы еще раз подчеркнуть искреннюю озабоченность французского 
правительства, которое в сотрудничестве с Индонезией предпринимает усилия в целях 
продолжения консультаций и диалога. Иы не пожалеем усилий для достижения этих целей. 

Г-н ХЕРСТ (Антигуа и Барбуда) (говорит по-английски): Под председательством 
Франции и Индонезии в августе 1989 года в Париже была созвана меявдународная 
Конференция по Камбодае. Эта конференция явилась существенным и важным шагом в 
длительном и труднейшем процессе поиска справедливого и прочного решения 
кампучийской проблемы. Она стала важной вехой в процессе важной дипломатической 
деятельности, которая осуществляется в этом году по вопросу о Кампучии. К 
сожалению, боевые действия между различными конфликтующими группами не закончены; 
несмотря на это, международное сообщество с воодушевлением констатирует наличие в 
настоящий момент реальных перспектив положить конец страданиям уставшего от войны 
кампучийского народа. 

Ввиду ее статуса, авторита и опыта, необходимого для руководства и управления 
эффективным, беспристрастным и авторитетным международным контрольным механизмом. 
Организация Объединенных Наций должна стремиться сохранить динамику этих 
дипломатических усилий. Сегодня мы должны проявить инициативу в поисках решения, 
которое позволит положить конец кровопролитию и гибели людей, и тем самым дать 
возможность народу Кампучии жить в мире с самим собой и со своими соседями. 
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Хотя географически Кампучия отдалена от Карибского бассейна, она разделяет с 
нами принцип, который дорог всем государствам, большим и малым, развитым и 
развивающимся - принцип неотъемлемого права на самоопределение. Как представляется, 
это право было нарушено, когда Кампучия стала объектом вторжения и оккупации со 
стороны иностранных сил. История моего региона свидетельствует о том, что когда 
безнаказанно нарушаются основополагающие нормы мезвдународного права, защита, 
обеспечиваемая такими нормами, значительно сокращается, и безопасность всех 
суверенных государств, таким образом, может быть поставлена под угрозу. 

В нашей работе мы сейчас отдаем себе отчет в первоочередном и срочном характере 
этой проблемы, однако это не должно заставить нас сейчас разработать решения, не 
учитывающие интересы всех заинтересованных сторон. Мое правительство считает, что 
проект резолюции A/44/L.23 Ассоциации государств Юго-Восточной Азии, соавтором 
которого мы являемся и который аналогичен резолюциям по этому пункту, пользовавшимся 
всеобщей поддержкой международного сообщества в течение последних 10 лет, содержит 
необходимые элементы обеспечения справедливого решения кампучийской проблемы. 
Поэтому мы призываем все государства - члены меяздународного сообщества поддержать 
этот проект резолюции. Он дает нам необходимые средства для достижения подлинного и 
всеобъемлющего политического урегулирования, приемлемого для нации и народа Кампучии. 

Мое правительство полагает, что подлинное и всеобъемлющее политическое 
урегулирование должно осуществляться с учетом как внешних, так и внутренних аспектов, 
непосредственно связанных с проблемой Кампучии. Такое урегулирование должно 
охватывать два элемента, оба их которых должны бьггь соблюдены с целью обеспечения 
права Кампучии на самоопределение. 

Во-первых, необходимо добиться полного и поддающегося контролю вывода всех 
иностранных войск из Кампучии. Это было и всегда остается ключевым элементом 
всеобъемлющего урегулирования. В сентябре этого года мы с удовлетворением приняли к 
сведению сообщение об окончательном выводе иностранных войск из Кампучии. Сейчас нас 
несколько настораживает тот факт, что никакое независимое меяадународное учревдение, 
например. Организация Объединенных Наций, не смогло проконтролировать такой вывод. 
Есть сомнения относительно численности иностранных войск, которые первоначально 
находились в Кампучии, оценки колеблются от 50 ООО до 100 ООО. Такие расхонсдения в 
данных необходимо устранить, а сообщения о сохраняющемся значительном иностранном 
присутствии в виде либо солдат, переодетых в гразвданское, либо поселенцев, должны 
быть расследованы авторитетным мезвдународным органом. 
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Во-вторых, мы выступаем за внутреннее урегулирование, которое охватывало бы 
национальное примирение всех кампучийских сторон под руководством принца Нородома 
Сианука. Это должно быть внутреннее урегулирование, которое позволит народу Кампучии 
осуществить свое право на самоопределение путем свободных, справедливых и 
демократических выборов. Мое правительство твердо убеясдено в том, что только 
кампучийский народ имеет моральное и политическое право определять, кто должен 
править его страной. Это можно наилучшим образом гарантировать посредством 
проведения выборов под меяу;ународным контролем. При попытке исключить какую-либо 
кампучийскую сторону из выборов конфликт в Кампучии будет продолжаться. 

Наша позиция ясна. Мы не согласимся с возвращением к осуященной всеми политике 
и практике недавнего прошлого. Данный конфликт вызван целым рядом разнообразных 
факторов, включая присутствие иностранных войск на кампучийской земле. Поэтому все 
заинтересованные стороны должны ликвидировать те последствия, которые привели к 
интервенции в Кампучии. Всеобъемлющее политическое урегулирование, предусмотренное в 
проекте резолюции A/44/L.23, которое позволит кампучийскому народу осуществить свое 
неотъемлемое право на самоопределение, является необходимым шагом. Мое 
правительство, как и в отношении аналогичных предыдущих резолюций, поддержит этот 
проект резолюции по Кампучии. Мы искренне надеемся на то, что принятие и немедленное 
осуществление всеми заинтересованными сторонами этой резолюции, создает наилучшие 
возможности положить конец трагедии в Кампучии. Мы поэтому призываем всех членов 
мездународного сообщества поддержать эту резолюцию. 

Г-н ЭНГФЕЛЬДТ (Швеция) (говорит по-английски): Процесс урегулирования конфликта 
в Камбодже постепенно начал вырисовываться, когда в последний раз Генеральная 
Ассамблея рассматривала год назад положение в этой стране. Появились надежды на то, 
что удасться добиться мирного урегулирования, с тем чтобы положить конец более чем 
20 годам постоянных конфликтов, включая четыре года - с 1975 по 1978 год - которые 
характеризовались страшными актами геноцида, совершенными режимом Пол Пота. Война и 
иностранное вмешательство привели к неисчислимым страданиям и разрушениям 
инфраструктуры и экономики страны. В течение почти двух десятилетий Камбоджа лишена 
своего права на независимость, суверенитет и территориальную целостность. 

Процесс мира неизбежно будет сложным в силу тех глубоко укоренившихся и 
исключительно сложных причин конфликта и растущего недоверия. Поэтому необходимо 
высоко ценить достигнутый до настоящего времени прогресс. 
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Правительство Швеции хотело бы выразить признательность Индонезии за ее 
неустанные усилия по осуществлению таких региональных инициатив, как две 
неофициальные встречи в Джакарте, а также организация ряда дипломатических 
мероприятии, заложивших основу для Парижской конференции по Камбодже, которая была 
созвана по достойной похвалы инициативе Франции. Мы хотели бы выразить свою 
поддержку неизменным усилиям двух сопредседателей по возобновлению работы Парижской 
конференции в любой форме, которая будет приемлемой с целью не утратить темп процесса 
достижения мира. 

Важным событием после Парижской конференции является сообщение Вьетнама о выводе 
всех своих войск из Камбоджи. Мы приветствуем это событие. Желательно, чтобы вывод 
войск был подтверязден на основе международного контроля. Это позволило бы 
восстановить темп осуществления мирного процесса. 

Шведское правительство благодарно Генеральному секретарю за выполнение им миссии 
добрых услуг и за объективную оценку ситуации в Кампучии, которая представлена в его 
докладе. Мы разделяем его озабоченность в связи с сообщениями об усилении враждебных 
действий в Камбодже за прошедшие недели. После того как нам удалось добиться 
определенного прогресса, весьма тревожно, что стороны могут попытаться оказать 
воздействие на политические переговоры военными средствами. Мы полностью 
поддерчсиваем убежденность Генерального секретаря в том, что не может быть военного 
решения проблемы и что мир и национальное примирение могут быть достигнуты лишь 
посредством скорейшего возобновления процесса переговоров. 

Генеральная Ассамблея также может сыграть важную роль в мирном процессе. 
Исключительно важно, чтобы мы конструктивно использовали моральный авторитет 
Организации Объединенных Наций в целях содействия продолжающемуся процессу достижения 
мира. 

На сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи мое правительство было одним из 
соавторов проекта резолюции о положении в Кампучии. С момента вторжения Вьетнама в 
Камбоджу мое правительство неизменно поддерживало ежегодные резолюции по этому 
вопросу. 
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Хорошо сбалансированная и конструктивная резолюция могла бы иметь положительное 
влияние на процесс переговоров. Мы сожалеем о том, что резолюция этого года не 
отвечает нашим чаяниям. В ней совсем не учитываются события, имевшие место за 
последний год. 

Эту возможность можно было бы также использовать, для того чтобы проложить путь 
для участия Организации Объединенных Наций. Организация Объединенных Наций, по 
нашему мнению, могла бы сыграть решающую роль в осуществлении мирного процесса. 
Только Организация Объединенных Наций располагает необходимым опытом и возможностями 
для осуществления такой всеобъемлкмцей задачи, которую несомненно нужно будет решать 
в Камбодже, путем создания контрольного механизма, охватывающего контроль за выводом 
иностранных войск, наблюдение за прекращением огня и контроль за прекращением 
поставок иностранного оружия. Кроме того, можно также рассмотреть вопрос об участии 
Организации Объединенных Наций в подготовке и проведении свободных и справедливых 
выборов. 

Одной из основных целей процесса достижения мира должно быть обеспечение 
невозвращения к власти тех, кто несет ответственность за совершение страшных актов 
геноцида режимом красных кхмеров в период 1975-1978 годов. Швеция никогда не 
согласится с предоставлением красным кхмерам возможности играть роль в будущем 
Камбоджи. Память об ужасающих исторических фактах и стремлениях красных кхмеров, от 
которых еще не отказалось руководство этой группы, является основной причиной, 
побудившей правительство Швеции воздержаться при голосовании по проекту резолюции в 
этом году. Общественность в Швеции и в других демократических странах решительно 
заявляет о своем неприятии перспективы возможного возвращения красных кхмеров. Это 
здоровая реакция, игнорировать которую мое правительство не может, да и не будет. 

Учитывая сложившееся в Камбодже сложное положение, правительство Швеции 
приветствует любую инициативу и любой шаг, который мог бы приблизить 
урегулирование. В этой связи следует особо отметить инициативы премьер-министра 
Таиланда и приглашение индонезийского правительства провести неофициальную встречу. 
Мирный процесс должен продолжаться, и необходимо предоставить камбоджийскому народу 
возможность свободно осуществить свое право на самоопределение. 
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Я хотел бы указать, что позиция Швеции по-прежнему заключается в том, что в 
нынешних обстоятельствах ни одно правительство не может рассматриваться как законный 
представитель камбоджийского народа. Логический вывод из этой позиции заключается в 
том, что ни одна группа не располагает необходимыми качествами, чтобы представлять 
Государство Камбоджу в Организации Объединенных Наций. 

Мезедународная помощь камбоджийским беженцам будет необходима до тех пор, пока в 
Камбодже не будут восстановлены мир и нормальные условия. Швеция будет продолжать 
оказывать помощь кампучийским программам гуманитарной помощи, включая те, которые 
осуществляются внутри Камбоджи. Мы должны прислушаться к призыву Генерального 
секретаря к государствам-членам обеспечить такое положение, при котором беженцы и 
перемещенные лица будут получать самое необходимое, а новые программы будут 
полностью обеспечены фондами. Швеция также позитивно рассматривает призывы о 
поддержке программы помощи Организации Объединенных Наций для Камбоджи, как только 
там будет восстановлен мир. 

В докладе Генерального секретаря о положении в Кампучии содержатся отрадные 
сообщения о позитивных изменениях в отношении расширения программ для беженцев и мер 
по повышению безопасности и обеспечению доступа к пограничному населению. Но все 
еще необходимо улучшить сотрудничество меаду заинтересованными сторонами, с тем 
чтобы дать возможность Организации Объединенных Наций выполнить свою задачу по 
обеспечению продовольствием и медицинской помощью кхмерское население на границе. 
Мы приветствуем проводимую подготовительную работу для операций по репатриации, 
которые, как мы надеемся, вскоре состоятся. 

Конфликт в Камбодже может быть урегулирован только путем совместных усилий всех 
заинтересованных сторон. Парижская конференция внесла существенный вклад в процесс 
достижения мира. Она подчеркнула тот факт, что ответственность за урегулирование 
этого конфликта также лежит на международном сообществе. Мы надеемся, что 
продолжающиеся непосредственные контакты между сторонами будут осуществляться в духе 
компромисса, необходимого для достижения мирного урегулирования в Камбодже. 

Г-н ВЕЛОНОГОВ (Союз Советских Социалистических Республик): Одним из важных 
составных элементов складывающегося нового качества мезедународной обстановки 
является движение к урегулированию конфликтных ситуаций в мире. Процесс этот 
нелегкий, требующий больших усилий в преодолении наслоений прошлого. 
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подозрительности и недоверия мезеду сторонами, вовлеченными в конфронтацию и 
столкновения. Тем не менее этот процесс набирает силу, что отражает растущее 
понимание мезедународным сообществом целостности и взаимозависимости современного 
мира, стремление сторон на основе самостоятельности, двустороннего или 
многостороннего партнерства искать решения своих проблем на путях диалога. 

Этот позитивный процесс охватывает и камбодзкийскую проблему, в отношении 
которой, как свидетельствуют события последнего года, происходит поворот к поиску 
путей ее урегулирования. 

Мозкно без преувеличения сказать, что обсузедение камбоджийской проблемы на сорок 
четвертой сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций проходит в 
условиях, существенно отличающихся от ситуации, существовавшей во время дискуссии на 
предьщущих сессиях Генеральной Ассамблеи. 

И здесь презеде всего следует назвать осуществленный в сентябре нынешнего года 
вывод из Камбоджи вьетнамских воинских подразделений. Эта вазкная 
военно-политическая акция Вьетнама, безусловно, является крупнейшим практическим 
вкладом в ликвидацию конфликтов в Юго-Восточной Азии. Полный вывод вьетнамских 
войск из Камбоджи открывает новый этап в развитии ситуации в этой стране и вокруг 
нее, создает благотворные условия для достижения национального примирения, 
всеобъемлющего решения камбодясийской проблемы. Это событие, по нашему глубокому 
убезедению, долзкно дать 01цутимый импульс переговорам по вопросам урегулирования на 
межкхмерском, региональном и мезедународном уровнях. 

Созданию новой обстановки в Юго-Восточной Азии способствовали также усилия 
многих государств и сил, желающих полоз!сить конец конфликту в этом регионе. Среди 
практических действий по решению камбоджийской проблемы - две неформальные встречи 
заинтересованных сторон в Джакарте, несколько раундов переговоров мезеду 
председателем совета министров Государства Камбоджа Хун Сеном и принцем Нородомом 
Сиануком. И здесь мы отдаем долэкное странам Индокитая и государствам АСЕАН, чей 
реализм и добрая воля дали толчок началу контактов мезеду сторонами на региональном 
уровне. 
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Позитивную роль в содействии камбоджийскому урегулированию играет также 
движение неприсоединения, которое неизменно, как это вновь подтверждено на 
IX Конференции глав государств и правительств стран - участниц движения 
неприсоединения в Белграде, выступает за активизацию усилий и продолжение 
энергичной раеоты в направлении поиска мирного урегулирования в Камбодже. 

Особое место в процессе разблокирования камбоджийского узла напряженности 
занимает состоявшаяся летом этого года в Париже меящународная конференция по 
Камбодже, в которой, помимо камбоджийских сторон, приняли участие министры 
иностранных дел шестнадцати государств, а также Генеральный секретарь Организации 
Объединенных Наций. 

Парижская конференция ознаменовала собой новый этап в поисках компромиссных 
путей к всеобъемлтацему политическому урегулированию проблемы. Внутрикхмерский 
диалог, переговоры регионального формата были дополнены поиском развязок на 
глобальном уровне. Эта конференция, хотя и не завершилась достижением конкретных 
договоренностей, укрепила основу для совместной работы и нахозвдения справедливого 
решения конфликта, имеющего давние корни. Она подтвердила необходимость дальнейших 
настойчивых усилий мирового сообщества в направлении урегулирования камбоджийской 
проблемы политическими средствами. 

Существенное практическое значение Конференции заключается, на наш взгляд, и в 
том, что она разработала богатый подготовительный материал в виде проектов 
документов, обсуясдавшихся в ее комитетах, которые, несомненно, облегчают 
продвижение вперед к согласию по оставшимся нерешенными вопросам и, в конечном 
счете, к всеобъемлющему урегулированию. 

Таковы, по нашему мнению, политические и нравственные слагаемые, которые за 
прошедшее время реально изменили ситуацию в области камбоджийского урегулирования и 
могут служить солидной основой для дальнейших поисков решений по форме и существу. 

Иы считаем, что в нынешних условиях важно обеспечить непрерывность и динамизм 
переговорного процесса по камбоджийской проблеме. В этой связи хотелось бы 
отметить, что советская сторона позитивно относится к предложению премьер-министра 
Таиланда о проведении в ближайшее время новой встречи заинтересованных в 
урегулировании сторон. 
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Мы также обратили вникание на недавно состоявшуюся в Нью-Йорке встречу 
сопредседателей Парижской конференции по Камбодже и надеемся, что с их стороны 
будут продолжены консультации, как это предусматривается в заключительном заявлении 
Конференции в Париже, с ее участниками с целью обсуждения вопроса о созыве новой 
сессии конференции в соответствующее время. 

Отмечая значение завершения вывода вьетнамских войск из Камбоджи как 
реализацию одного из важнейших элементов урегулирования конфликта в Индокитае, 
хотелось бы обратить внимание на то, что в камбоджийской проблеме на первый план 
сейчас выходит задача поставить надежный заслон реставрации в этой стране 
полпотовского режима геноцида. И эту задачу нужно решить таким образом, чтобы 
исключить любую возможность возвращения к власти в Камбодже тех, кто осужден 
международным сообществом за преступления против собственного народа. 

На нынешнем этапе камбодасийского урегулирования достигнуто понимание о 
необходимости всеобъемлющего решения камбоджийской проблемы, которое охватывало бы 
как внешние, так и внутренние аспекты. Мы согласны с такой постановкой вопроса и 
разделяем мнение многих членов международного сообщества, которые считают, что 
урегулирование, помимо вывода вьетнамских войск, должно включать такие элементы, 
как прекращение иностранного вмешательства и военной помощи извне всем 
камбоджийским группировкам, предотвращение гражданской войны, международные 
гарантии независимой, суверенной и нейтральной Камбоджи, самоопределение 
камбоджийского народа путем проведения всеобщих выборов, обеспечение эффективного и 
беспристрастного международного контроля за соблюдением соглашений по 
урегулированию, возвращение беженцев, международная помощь в экономическом 
восстановлении Камбоджи. Бесспорным является то, что такое развитие способствовало 
бы оздоровлению ситуации в Юго-Восточной Азии и оказало бы позитивное воздействие 
на международную обстановку в целом. 

Вместе с тем продолжают существовать и расхождения в позициях сторон в 
отношении дальнейших путей решения сохраняющихся спорных вопросов. По нашему 
мнению, несогласованные вопросы требуют дальнейшего интенсивного поиска их решений 
как самими камбоджийскими сторонами, так и всеми заинтересованными странами. При 
этом определяющая роль в выработке практических решений внутренних аспектов 
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проблемы принадлежит самим камбоджийским сторонам. Ны призываем камбоджийские 
стороны к дальнейшим последовательным усилиям в продвижении к национальному 
примирению, к терпимости, реализму и конструктивным подходам. 

В последнее время поступают сообщения об активизации вооруженных столкновений 
в некоторых районах Камбоджи. Видимо, кое-кто из оппозиции не оставляет намерений 
попытаться решить камбоджийскую проблему военным путем. Однако это опасное 
стремление, которое может привести лишь к неоправданным человеческим жертвам и 
страданиям мирного населения, но не к решению спорных вопросов. Повсюду в мире 
утвер5вдается понимание того, что насилие не может быть средством решения как 
мезедународных, так и национальных проблем. Это в полной мере относится и к 
камбоджийской ситуации. 

Было бы крайне важно, чтобы камбоджийские стороны проявили сдержанность в 
сфере военной деятельности вплоть до завершения переговорного процесса и достижения 
всеобъемлющего урегулирования, незамедлительно осуществили прекращение огня. Этому 
в значительной степени способствовал бы мораторий на поставку вооружений и военной 
техники извне противоборствующим камбоджийским сторонам. .Тем более, что в условиях 
вывода иностранных войск из Камбоджи уже нельзя оправдывать поставки вооружений 
оппозиционным группировкам ссыпками на необходимость борьбы против "иностранной 
интервенции", и продолжение им военной помощи по существу равносильно поощрению 
попыток полпотовцев вернуть себе власть. 
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Народ Камбоджи вправе ожидать от нашей Организации конструктивных решений, 
направленных на создание благоприятной атмосферы для поиска всеобъемлющего 
урегулирования камбоджийской проблемы, дальнейшего развития переговорного процесса 
как на межкхмерском, так и на меадународном уровнях. 

К сожалению, над представленным на сессии проектом резолюции по Камбодже, 
несмотря на содержащиеся в нем элементы нового, по-прежнему тяготеют устаревшие 
подходы прежних лет. По своему политическому и психологическому наполнению проект 
резолюции явно отстает от духа и уровня того взаимопонимания, которое было 
достигнуто на неформальных встречах в Джакарте, а также на Конференции в Париже. 

Вызывает глубокое сожаление тот факт, что авторы проекта отказываются признать 
вывод вьетнамских войск из Камбоджи, поскольку он, дескать, был осуществлен без 
должного международного контроля, хотя, как известно, предложения о посылке 
меадународных контролеров неоднократно высказывались вьетнамской и камбоджийской 
сторонами. Если вдуматься, авторы проекта такой постановкой вопроса, по сути дела, 
выступают за то, чтобы Вьетнам вновь ввел свои войска в Камбоджу и вновь вывел их 
на этот раз "в рамках всеобъемлющего урегулирования". Подобная извращенная 
деформированная логика, игнорирующая политические реалии, ведет в тупик, затрудняет 
выполнение Организацией Объединенных Наций своей миротворческой роли в решении 
камбоджийской проблемы. 

В этих условиях советская сторона вынуящена выступить против одобрения такого 
проекта резолюции. 

Мы убеждены в том, что Генеральная Ассамблея призвана взять курс на 
закрепление тех позитивных процессов, которые получили развитие в последний 
период. Чрезвычайно важно, чтобы импульс в направлении всеобъемлющего 
политического урегулирования в Камбодже, о котором говорится в докладе Генерального 
секретаря Организации Объединенных Наций, не был утрачен. 

В свою очередь Советский Союз, как об этом заявлялось на высоком уровне, готов 
во взаимодействии с другими заинтересованными государствами внести свой вклад в 
достижение развязок камбоджийской проблемы и разблокирование конфликта в 
Юго-Восточной Азии. Такой наш подход вытекает из курса на урегулирование 
региональных конфликтов политическими средствами, путем переговоров, а если 
говорить шире, - из нашей концепции нового политического мьшшения. 
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Г-н ХОХЕНФЕЛЬНЕР (Австрия) (говорит по-английски): Как представляется, в ходе 
этих обсуждений мы столкнулись с кажущейся дилеммой: должны ли мы, учитывая 
неопределенное положение, сложившееся сейчас внутри и вокруг Камбоджи, проявлять 
осторожность, подстраховываться и пытаться никому не наступить на ногу или, помня 
об опасности интенсификации вооруженных действий, которые приведут к еще большим 
страданиям камбоджийского народа, мы должны заявить о своем мнении во весь голос? 

В действительности выбора у нас нет: Австрия, которая не имеет никаких 
исторических или других интересов в этом регионе, помимо гуманитарных, постоянно 
занимала принципиальную позицию в пользу справедливого и прочного решения 
камбоджийской проблемы. Тот факт, что Австрия согласилась занять место 
председателя Международной конференции по Кампучии во время ее первого созыва, а 
также, что три австрийских министра иностранных дел занимали этот пост, является 
одним из проявлений нашей позиции. 

В то же самое время Австрия постоянно стремилась поддерживать контакты со 
всеми сторонами конфликта, пытаясь сделать все возможное для выработки общей 
позиции. Эта открытость всем сторонам, очевидно, требует желания увидеть 
положительные стороны всех позиций, учесть законную озабоченность всех сторон и 
помнить об ограничениях, в условиях которых они должны действовать. Мои 
последующие замечания основываются на этих соображениях. 

Обсуждая этот пункт повестки дня, мы отмечаем определенные признаки надежды. 
Как сказал Генеральный секретарь в своем докладе: 

"С начала этого года диалог и переговоры по Кампучии получили беспрецедентный 
импульс. Региональные инициативы и многочисленные обмены по дипломатическим 
каналам, имевшие место в ходе первой части этого года, привели в итоге к 
созыву по инициативе правительства Франции Парижской конференции по 
Камбодже". (А/44/670, пункт 27) 
Австрия, которая, несмотря на ее вклад и на то, что целый ряд стран-участниц 

выразил желание, чтобы она была представлена в Париже, не была приглашена, считает, 
что конференция не провалилась, но и не увенчалась успехом. В начале Конференции 
мы с удовлетворением отметили сообщение, что все стороны пришли к согласию в 
отношении цели, которая заключается в: 
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"достижении всеобъемлющего соглашения, обеспечивающего международный контроль 
за выводом иностранных войск, восстановление независимости Камбоджи, гарантию 
ее суверенитета, территориальной целостности и нейтралитета, содействие миру и 
национальному примирению в стране, обеспечение самоопределения камбоджийского 
народа на основе выборов под международным контролем, обеспечение 
добровольного возврата беженцев и перемещенных лиц в свою страну, а также 
создание условий для восстановления экономики в Камбодже". 

Это, как представляется, указывает на решимость участников не повторять частичных 
решений, применявшихся в других местах. Однако в ходе обсуждений на Конференции 
позиции ужесточились и стали непримиримыми. 

И все же Парижская конференция явилась важным шагом в поисках справедливого и 
прочного решения камбоджийской проблемы. Сейчас в первую очередь нам требуется не 
процедурный прорыв в этом вопросе, а прорыв в вопросах по существу. 

Еще' одним признаком надежды является предоставленная Вьетнамом информация о 
выводе всех своих войск из Камбоджи 21-26 сентября этого года. Австрия 
приветствует это решение, хотя мы предпочли бы, чтобы этот вывод был проведен при 
помощи эффективного международного контрольного механизма, приемлемого для всех 
сторон и организованного в рамках всеобъемлющего политического урегулирования. Тем 
не менее решение Вьетнама является важным шагом в правильном направлении, которое, 
по нашему мнению, укрепляет шансы такого урегулирования. 
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Я только что упомянул, что в то время, когда мы обсузвдаем этот пункт повестки 
дня, появляются признаки надеяда. К сожалению, есть также и основания для 
отчаяния. Согласно различным докладам, военные действия в Камбодже в последнее 
время активизировались. Есть опасение, что с наступлением сухого сезона, произойдет 
дальнейшая эскалация боевых действий. 

Австрия разделяет точку зрения, выраженную в упомянутом выше докладе 
Генерального секретаря, о том, что решения нельзя достичь военным путем и что нужно 
предпринять все усилия для того, чтобы уберечь камбоджийский народ от дальнейшего 
кровопролития и страданий. Мы также разделяем его убеященность в том, что 
единственным конструктивным курсом действий является возобновление в ближайшее время 
процесса переговоров. Мы знаем, что сейчас предпринимаются усилия для обеспечения 
скорейшего возобновления того, что я назвал бы "парижским" процессом. Для того 
чтобы переговоры были возобновлены и имели шанс увенчаться существенным прогрессом, 
необходимо, чтобы все заинтересованные стороны продемонстрировали необходимую 
политическую волю. 

Австрия разделяет оценку Генерального секретаря, что: 
"Самым важным из нерешенных вопросов является вопрос о национальном 

примирении, решение которого необходимо начинать с разработки жизнеспособных 
административных мер для переходного периода, который должен привести к 
проведению свободных и справедливых выборов под наблюдением меящународного 
сообщества. В то же время самое пристальное внимание следует уделить вопросам 
о путях достижения прекращения огня, особенно в связи с нынешней дислокацией 
вооруженных сил сторон, а также о принятии мер для невозвращения к повсеместно 
осуяаденной политике и практике периода 1975-1978 годов и о мандате и порядке 
функционирования эффективного меяздународного контрольного механизма 
применительно ко всем элементам всеобъемлющего политического урегулирования". 
(А/44/670. ПУНКТ 31) 
Что касается эффективного меяздународного контрольного механизма, то мы убеясдены 

в том, что нет другой реальной альтернативы, кроме учреящения такого механизма под 
эгидой Организации Объединенных Наций и под руководством Генерального секретаря. Ни 
один другой орган не располагает необходимыми специальными знаниями, механизмами, 
структурами оказания помощи, финансовой поддержкой и в конечном счете авторитетом и 
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доверием к себе. Конечно, нам известны элементы озабоченности, которые пока не 
давали достичь соглашения относительно такой роли Организации Объединенных Наций. В 
то же время мы уверены в том, что эти элементы озабоченности могли бы и должны быть 
решены в рамках всеобъемлющего решения. 

Со своей стороны Австрия и г-н Алоис Мок, который недавно стал председателем 
Мехздународной конференции по Кампучии, готовы внести свой вклад в дело достижения в 
ближайшее время всеобъемлющего, справедливого и прочного политического решения. 

Г-н КУЭНКО (Филиппины) (говорит по-английски): Обсуяадение вопроса о положении 
в Кампучии в этом году проходит в момент замечательных, почти немыслимых изменений 
политической атмосферы в мире. Эти изменения развиваются столь быстрыми темпами, 
что один из политологов охарактеризовал их недавно как "поразительное ускорение хода 
истории". 

Действительно, идеологи и их устаревшие идеологии стали ненужными. Занавес 
подозрительности и недоверия наконец был поднят, и рухнули стены, которые разделяли 
народы. Смертоносные орудия войны уничтожаются, и холодные ветры конфронтации 
утихли, уступив место успокоительному бризу мирного диалога. 

Жаль, что этот целебный поток бриза не смог достичь Кампучии и что Генеральная 
Ассамблея вновь должна обсуждать трагическую судьбу этой некогда мирной страны. 
Народ Кампучии страдал слишком долго. Он заслуживает лучшего будущего, чем 
продолжение военных действий на его земле и жизнь в условиях безнадежности в лагерях 
беженцев. Он стремится, да и заслуживает, к жизни в условиях свободы, к жизни в 
условиях мира. 

Не то чтобы международное сообщество, в частности страны, которые постоянно 
поддерживали принятые ранее резолюции Организации Объединенных Наций по Кампучии, 
предпринимало недостаточно усилий для обеспечения мира в Кампучии. Два 
неофициальных совещания в Джакарте, известных нам как первое и второе неофициальные 
совещания в Джакарте, и последующая парижская Конференция по Камбодже являются 
доказательством наших усилий, направленных на достижение всеобъемлкицего и прочного 
решения кампучийской проблемы. Но пока добиться такого решения не удается. 

Почему нам не удалось добиться политического решения кампучийской проблемы ни в 
этом году, ни в прошлые годы? 
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На наш взгляд, причина заключается в упрямом отказе некоторых сторон, прямо 
вовлеченных в кампучийский конфликт, которых поддерживают некоторые державы вне 
региона, некоторые лица, влияющие на формирование общественного мнения, и некоторые 
представители прессы, принять предложение, согласно которому только искреннее 
примирение между всеми кампучийскими сторонами может послужить основой для 
подлинного и прочного мира в Кампучии. Моя делегация твердо убеадена в правильности 
этого предложения, и эту убежденность разделяют все члены Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и те, кто беспристрастно подходит к реальной ситуации. 

Таким образом, моя делегация последовательно выступает за то, что явным 
выражением искреннего примирения в Кампучии будет создание временного правительства, 
представляямцего все четыре кампучийские стороны, после того как международная 
проверка подтвердит полный и окончательный вывод вьетнамских войск и после того как 
такое временное правительство подготовит и проведет свободные и справедливые выборы, 
которые дадут возможность кампучийскому народу решить, кто и как будет им управлять. 

Его Королевское Величество принц Нородом Сианук, признанный лидер и патриот 
кхмерского народа, сам предложил включить умеренные элементы красных кхмеров во 
временное четырехстороннее правительство, до тех пор пока кампучийский народ не 
сможет выразить свою волю в ходе свободных, справедливых, честных и демократических 
выборов под международным контролем. Его предложение подразумевает, что кхмеры сами 
должны решить судьбу красных кхмеров. Простое желание избавиться от них не заставит 
их исчезнуть. Они должны стать частью мирного процесса, потому что они также 
являются кампучийцами, чья судьба как часть партии или политической группировки 
должна быть решена самим кампучийским народом. 
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Тем, кто говорит о том, что одна из кампучийских сторон - красные кхмеры - не 
должны участвовать в этом процессе, мы хотели бы задать вопрос: кто или что дает 
им право автоматически исключать красных кхмеров? Они говорят, что красные кхмеры 
совершили в прошлом чудовищные преступления и что им ни в коем случае нельзя давать 
возможности вернуться к власти. Мы хотели бы спросить, не сам ли кампучийский 
народ будет лучшим судьей в этом вопросе? Помня об их жестокостях, народ сам, 
безусловно, закроет дверь, открывающую дорогу к власти этой группировке. 

Никто из нас в этой Ассамблее не может забыть прошлых жестоких преступлений 
красных кхмеров; мы также не намерены открывать им коридоры для возврата к 
власти. Народ Кампучии в ходе свободных и справедливых выборов сам откажет им в 
праве идти по этим коридорам к власти. Точно так же навязанное силой правительство 
в Пномпене не может оставаться у власти без законного мандата, полученного у 
кампучийского народа в результате свободных и справедливых выборов. 

Возможно, было бы важным напомнить на этом этапе о пяти обязательствах красных 
кхмеров, данных ими на Парижской конференции. Красные кхмеры согласились, что в 
рамках всеобъемлющего политического урегулирования они не будут настаивать на 
равном разделении власти в рамках временного коалиционного правительства. Кроме 
того, они поддержали предложение о том, что после прекращения огня, согласованного 
всеми непосредственно участвующими сторонами, все вооруженные элементы будут 
перегруппированы на базах и разоружены. Они поддержали идею создания эффективных 
международных сил по поддержанию мира под эгидой Организации Объединенных Наций. 
Они поддержали идею проведения выборов под мезедународным контролем, которые будут 
свободными, справедливыми и демократичными. Что еще более важно, они согласились 
уважать результаты выборов. 

Государства, которые прямо или косвенно участвуют в кампучийском конфликте, 
включая Китай, обязаны уважать результаты свободных и справедливых выборов в 
Кампучии, учитывая все то, что это подразумевает в плане продолжающейся поддержки 
сторон, которые не получат власти в результате этих выборов. 

Для того чтобы новая Кампучия, которая будет суверенной, независимой, 
нейтральной и неприсоединившейся страной, возникла из пепла двух десятилетий войны. 
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разрушений и страданий, необходимо начать процесс, основанный на подлинном 
национальном примирении. Принц Сианук - это наиболее подходящая кандидатура, для 
того чтобы возглавить этот процесс. Все кампучийцы должны порвать с прошлым и 
приступить к созданию новой жизни в Кампучии в условиях мира. 

На Парижской конференции министр иностранных дел Филиппин Рауль С. Манглапус 
призвал к гибкости, с тем чтобы достичь справедливого компромисса, приемлемого для 
всех, особенно для кампучийских сторон. Сегодня, как и тогда, мы продолжаем 
настоятельно призывать всех проявлять такую же гибкость. Политические изменения, 
которые происходят на наших глазах, слишком драматичны, чтобы быть незамеченными. 
Течение слишком сильно, чтобы можно было плыть против него. 

Призывая Генеральную Ассамблею оказать единодушную поддержку проекту 
резолюции A/44/L.23, мы надеемся, что все станут свидетелями подлинного 
национального примирения в независимой, нейтральной и неприсоединившейся Кампучии, 
обретшей наконец мир внутри своей страны, что, таким образом, возвестит о 
наступлении новой эры мира, стабильности и сотрудничества в Юго-Восточной Азии. 

Г-н СТРЕЗОВ (Болгария) (говорит по-английски): Позитивные изменения в 
международных отношениях за последние несколько лет породили надеяады на мирное и 
справедливое решение целого ряда региональных конфликтов в различных точках земного 
шара. 

Последовательная политика правительства Государства Камбоджи, Социалистической 
Республики Вьетнам и Лаосской Народно-Демократической Республики, а также усилия 
ряда других государств, направленные на нормализацию ситуации и ликвидацию 
напряженности в этой части мира, создали возможности для разрешения противоречий 
мезвду позициями непосредственно зантересованных государств и нахозвдения 
политического пути к созданию мирного будущего в Камбодже. 

Основным фактором в этой области является политика национального примирения, 
проводимая камбоджийским правительством, которая направлена на создание мирной, 
независимой, демократической и неприсоединившейся Камбоджи путем равноправного и 
конструктивного внутрикамбоджийского диалога. 

Совместная Декларация, подписанная 5 апреля 1989 года Вьетнамом, Лаосом и 
Камбоджей, внесла существенный вклад в нормализацию положения в Юго-Восточной 
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Азии. В соответствии с этим документом, Вьетнам вывел свои войска из Камбоджи 
полностью и в течение конкретно оговоренного срока. Народная Республика Болгария 
приветствует этот важный конструктивный шаг, предпринятый Вьетнамом. 

Мы ценим усилия, прилагаемые всеми другими государствами, включая Индонезию и 
другие страны - члены Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), 
направленные на поиски мирного и справедливого решения вопроса о Камбодасе. Две 
неофициальные встречи в Джакарте внесли вклад в сужение круга спорных вопросов и 
создали лучшие шансы на успех мирного процесса. 

Созыв Парижской мирной конференции в августе этого года явился важным шагом 
вперед в этом направлении. Болгария считает, что процесс, начатый в ее рамках, 
необходимо продолжить посредством дальнейших усилий со стороны участников 
Конференции, направленных на преодоление остающихся трудностей на справедливой и 
конструктивной основе. Для достижения этой цели необходимо исходить из здравого 
анализа причин затягивания нахождения политического решения проблемы Камбоджи. Мы 
выражаем озабоченность в связи с попытками создать искусственные препятствия и 
блокировать диалог, который бьш уже начат. Справедливое, всеобъемлющее и прочное 
урегулирование не может быть достигнуто с помощью военной силы. Единственный путь 
к такому решению - это путь политических переговоров. 
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Достигнутый в Джакарте консенсус относительно взаимосвязи двух аспектов 
проблемы должен получить конкретное и практическое развитие. После вывода 
вьетнамских войск из Камбоджи остающаяся проблема заключается в том, чтобы не 
допустить возвращения политики и практики геноцида режима Пол Пота и прекратить 
всякое иностранное вмешательство и иностранные поставки оружия камбоджийским 
конфликтующим сторонам. 

Болгария полностью поддерживает призыв о прекращении огня в качестве первого 
важного шага в этом направлении. Мы приветствуем готовность Советского Союза и 
Соединенных Штатов, выраженную в совместном заявлении на переговорах министров 
иностранных дел этих стран в сентябре 1989 года, 

"вместе с другими странами объявить мораторий на оказание военной помощи всем 
камбоджийским сторонам в качестве составной части всеобъемлкхцего 
урегулирования." (А/44/578, стр. 7) 

Другие инициативы, такие как предложение премьер-министра Таиланда от 23 сентября 
1989 года относительно созыва неофициальной встречи для поддержания процесса 
переговоров и прекращения военных действий в Камбодже, также несут в себе 
существенный позитивный потенциал. 

Прогресс, достигнутый к настоящему времени, создал объективную возможность для 
того, чтобы Генеральная Ассамблея на ее нынешней сессии компенсировала свою 
недостаточно быструю реакцию на события в этом регионе, что, к сожалению, было 
характерно для ее резолюций по этому вопросу. К сожалению, представленный на этой 
сессии проект резолюции вновь не отражает эту возможность. Поэтому делегация 
Болгарии не сможет поддержать его. 

Однако мы надеемся, что поиск взаимоприемлемых решений будет продолжен в целях 
нахождения справедливого политического решения в Камбодже в возможно более короткие 
сроки. 

Г-н ПАВЛАК (Польша) (говорит по-английски): На фоне общего улучшения 
меящународного климата и прогресса в деле ослабления некоторых региональных 
конфликтов, развитие ситуации внутри Камбоджи и вокруг нее на протяжении последнего 
года рисует нам смешанную картину надежда и разочарования. 
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Отрадными событиями явились принятые на неофициальной встрече в Джакарте в 
феврале 1989 года решения, в соответствии с которыми противоборствующие 
камбоджийские стороны и две группы стран Юго-Восточной Азии подтвердили условия 
урегулирования камбоджийского вопроса, а также Совместная декларация от 5 апреля 
1989 года, принятая тремя государствами Индокитая относительно полного вывода 
вьетнамских войск с территории Кампучии к концу сентября 1989 года. Наряду с 
первоначальным прогрессом, достигнутым в ходе переговоров между премьер-министром 
Хун Сеном и принцем Нородомом Сиануком, эти события открыли путь к созьшу 
меядународной Конференции по Камбодже в Париже. 

Разочарование вызвало то, что, хотя на Конференции удалось выработать различные 
элементы всеобъемлющего урегулирования, в частности план действий для восстановления 
и реконструкции Камбоджи и относительно репатриации беженцев и перемещенных лиц, а 
также урегулировать разногласия по вопросам международного механизма контроля, 
прекращения огня и гарантий, на ней все же не оказалось возможным добиться 
договоренности о всеобъемлющем урегулировании в силу разногласий по определенным 
политическим вопросам. 

Несмотря на эти разочарования, в международном сообществе преобладает мнение, 
что Парижская конференция заложила основу для всеобъемлющего урегулирования 
камбоджийского вопроса и что этот процесс следует продолжать. Эту позицию разделяет 
Генеральный секретарь, который в своем докладе о положении в Кампучии выражает 
убеждение в том, что 

"единственным конструктивным курсом является скорейшее возобновление процесса 
переговоров." (А/44/670, пункт 30) 
Дальнейший прогресс в достижении всеобъемлющего урегулирования камбоджийского 

вопроса зависит от строгого соблюдения выводов, сделанных на неофициальной встрече в 
Джакарте. Теперь, когда завершен вывод вьетнамских войск из Камбоджи, следует 
предпринять уравновешивающие меры, направленные на предотвращение восстановления 
режима красных кхмеров в Камбодже и прекращение внешних поставок оружия 
противоборствующим камбоджийским силам. Зловещая перспектива установления прочной 
власти красных кхмеров в Камбодже со всеми вытекающими из этого последствиями - это 
не просто спекуляция. Согласно сообщениям мировой прессы, - в этой связи можно 
сослаться на газету "Нью-Йорк тайме" от 12 ноября 1989 года - армия Пол Пота ведет 
наступление в рамках новой гражданской войны. 
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Хотя остается в силе исходная посылка, содержащаяся в понимании, достигнутом в 
г. Хошимине, относительно того, что внутренние аспекты кампучийской проблемы должны 
быть урегулированы самими кампучийскими сторонами, в то время как ее мезедународный 
аспект должен быть урегулирован при содействии меящународного сообщества, 
необходимо, несмотря на это , противодействовать всем попыткам навязать политические 
решения внутренних проблем извне. Камбодасийскому народу должно быть позволено 
осуществить свое право путем свободных и демократических выборов под мезедународным 
наблюдением, решить, какова будет будущая политическая система его страны и самому 
выбрать свое правительство в соответствии с его устремлениями. 

Польша поддерзЕИвает все усилия, направленные на политическое решение 
камбоджийской проблемы на основе национального примирения. В частности, Польша с 
интересом отмечает изменения в Конституции, содействущие национальному примирению, 
и Декларацию от 20 июля 1989 года, принятую Национальной Ассамблеей Камбоджи 
относительно постоянного нейтралитета Государства Камбоджа. Правительство Польской 
Народной Республики с удовлетворением приветствовало совместную Декларацию, принятую 
5 апреля 1989 года правительствами Социалистической Республики Вьетнам, Лаосской 
Народно-Демократической Республики и Народной Республики Кампучия о полном выводе 
вьетнамских войск с территории Кампучии к концу сентября 1989 года и о создании 
мезедународного механизма наблюдения и контроля. По завершении вывода войск созданы 
необходимые условия для восстановления желанного мира в Камбодже. Это имеет также 
исключительную вазкность для нормализации ситуации во всем регионе Юго-Восточной Азии. 

Польша последовательно выступает за решение региональных конфликтов мирными 
средствами, за разрядку и развитие мезвдународного сотрудничества. Мы подцерясиваем 
многосторонние усилия, направленные на решение камбоджийской проблемы. В этой связи 
Парижская международная конференция по Камбодже призвана сыграть важную роль, с тем 
чтобы избежать возобновления военных действий и найти всеобъемлющее политическое 
решение камбоджийского вопроса*. 

Председатель занимает свое место. 
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№>1 убеждены в том, что добрая воля всех заинтересованных сторон поможет 
достижению урегулирования камбоджийской проблемы мирными средствами при должном 
соблюдении суверенных интересов камбоджийского народа. Она может также послужить 
интересам соседних стран и делу мира во всем мире. 

Что касается проекта резолюции по положению в Кампучии, представленного 
Ассоциацией государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и другими, мы отмечаем признание 
существенного вклада в достижение всеобъеклщего политического решения кампучийской 
проблемы, внесенного неофициальными встречами в Джакарте, а также Парижской 
конференцией по Камбодже. №>! не видим проблемы в том, чтобы поддержать многие из 
"основных элементов любого справедливого, прочного и всеобъемлющего политического 
решения кампучийской проблемы", содержащихся в этом проекте резолюции. К сожалению, 
проект резолюции, по нашему мнению, не отражает в достаточной степени реальную 
ситуацию, сложившуюся в настоящее время в Камбодже, и не включает некоторые 
элементы, необходимые для установления прочного мира в Камбодже. 

Г-н УОТСОН (Соединенные Штаты Америки) (говорит по-английски): Трагедия 
Камбоджи продолжает оставаться нерешенной. Сегодня этот вопрос приобрел неотложный 
характер, что требует полной и активной заинтересованности со стороны международного 
сообщества. В апреле 1975 года красные кхкеры взяли штурмом Пномпень и открыли 
постцдную главу в мировой истории, которую мы никогда не сможем забыть. Они 
опустошили города и послали на смерть бессчетное количество камбоджийцев. Их 
страшный список жертв и разрушений продолжает ужасать мир по мере того, как эти 
злове1цие факты приобретают все более широкую известность. Правительство и народ 
Соединенных Штатов едины в своем убеждении в том, что красным кхмерам никогда не 
должно быть позволено восстановить свое царство террора в Камбодже. 

Вторая глава камбоджийской трагедии началась в день Рождества 1978 года, когда 
вьетнамские войска прорвались через границу и вместо режима Пол Пота - такого же 
коммуниста, которому Вьетнам ранее оказывал существенную поддержку, - установили 
режим, состоявший в значительной степени из чиновников красных кхмеров, которые 
перебежали во Вьетнам спустя длительное время после того, как были начаты и 
совершались преступления на "полях смерти". На этом новом этапе угнетения сотни 
тысяч камбоджийцев быпи обречены на смерть от голода, болезней и войны или были 
вынуждены стать беженцами, чтобы спастись от армий захватчика. 
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Шесть недель назад Ханой заявил, что его оккупационная армия была наконец 
отозвана на территорию Вьетнама. Мы надеемся, что это заявление будет 
проконтролировано мезедународными силами контроля в контексте всеобъемлющего 
урегулирования, которое позволило бы камбодэкийскому народу свободно определять свое 
собственное будущее. Вьетнам отказался признать свою ответственность за 
продолжающиеся военные действия, вызванные его вторжением, которые продолжаются в 
отсутствие всеобъемлющего урегулирования. Нельзя позволить, чтобы трагедия 
камбоджийского народа начала свою третью главу - главу гразеданской войны. 

В 1989 году мы были свидетелями существенных дипломатический усилий по 
установлению мира в Камбодже. Ассоциация государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) 
посредством неофициальных встреч в Джакарте помогла заложить основу для Парижской 
конференции по Камбодже, проходившей в августе с.г. Эта Конференция, потребовавшая 
больших усилий со стороны многих государств под умелым руководством Франции и 
Индонезии, привела к достижению существенного прогресса по вопросам поддержания 
мира, мезедународных гарантий, реконструкции и репатриации. Соединенные Штаты 
активно участвовали в Парижской конференции по Камбодже и готовы поддерживать ее 
дальнейшие усилия. Однако Конференция не смогла преодолеть неуступчивость Вьетнама 
и режима Пномпеня, которая блокирует важнейшую часть всеобъемлющего решения: 
установление временной коалиции под руководством принца Сианука для того, чтобы 
провести страну через переходный период до проведения свободных и справедливых 
выборов. Мы разделяем консенсусное мнение о том, что именно принц Сианук является 
тем лицом, вокруг которого можно развить процесс урегулирования, что послузкит высшим 
интересам камбоджийского народа. 

Самоопределение камбоджийского народа требует всеобъемлкяцего урегулирования при 
помощи авторитетного и эффективного мезвдународного механизма контроля. Только такой 
мезвдународный контроль может проследить за выводом иностранных войск, 
проконтролировать прекращение поставок оруэкия, демобилизовать вооруженные фракции и 
проконтролировать процесс выборов. Только всеобъемлющее урегулирование с 
эффективными гарантиями при помощи мезвдународного механизма контроля может 
контролировать соблюдение прав человека в Камбодже и обеспечить то, что не удалось 
завершить за 10 лет жестокой вьетнамской оккупации - положить конец угрозе красных 
кхмеров и их возвращению к власти вопреки четко вьфаженным пожеланиям камбодзкийского 
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народа. В качестве части этих всеобъемпщих мер мезвдународное сообщество должно 
оказать помощь в добровольной репатриации перемещенных камбоджийцев, находящихся в 
лагерях вдоль тайско-камбоджийской границы, а также в реконструкции этой раздираемой 
войной страны. 

Ны считаем, что для восстановления мира и стабильности в Камбодае и во всем 
регионе, должно быть достигнуто всеобъемлющее урегулирование, ведущее к свободным и 
справедливым выборам под мезвдународным контролем, а также необходимо создать 
мезвдународные силы по контролю и поддержанию мира для поддержки мер по 
урегулированию под эгидой Организации Объединенных Наций. Только Организация 
Объединенных Наций со своим потенциалом, опытом и авторитетом может решить эту 
задачу. 

Мы надеемся, что участвующие в конфликте стороны согласятся вернуться с полей 
сражений и сесть за стол переговоров. Соединенные Штаты хотят дипломатического 
решения в Камбодже, а не грахзданской войны. Камбоджийский народ заслуживает 
прекращения кровопролития, от которого он страдает. Кроме того, без прекращения 
военных действий не может исчезнуть угроза безопасности Таиланда - давнего друга и 
союзника Соединенных Штатов - и стабильности всего региона, которая существует в 
связи с беспорядками в Камбодже со времени вьетнамского вторжения в 1978 году. В 
течение многих лет АСЕАН противостояла этой опасности с мудростью, мужеством и 
эффективностью. АСЕАН сыграла вазкную роль в попытках достижения мира в регионе 
посредством установления процесса, направленного на достижение подлинно 
всеобъемлющего решения существукщих там проблем. 

Соединенные Штаты будут продолжать поддерзкивать усилия АСЕАН и других стран для 
достижения всеобъемлющего решения трагедии Камбоджи на основе переговоров. С самого 
начала этого конфликта АСЕАН находится на переднем крае борьбы за мир. Привлекая 
меящународное внимание к Камбодже, она играла роль нашей совести, добиваясь того, 
чтобы мир не забывал о страданиях этой страны. 

Соединенные Штаты решительно поддерживают проект резолюции, представленный на 
наше рассмотрение. Цель этой резолюции заключается не в том, чтобы наказать Вьетнам 
за совершенные им преступления против Камбоджи, и не в том, чтобы вознаградить 
Вьетнам за объявленный им вывод войск. Эта резолюция стремится обеспечить для 
камбоджийского народа право, зафиксированное в Уставе Организации Объединенных 
Наций - право на самоопределение. 
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В проекте резолюции подчеркиваются два основных предварительных условия для 
достижения мира в Камбодже: необходимость всеобъемлющего решения и обязательство не 
допускать возвращения к власти красных кхмеров, против чего неизменно выступают 
Соединенные Штаты и меясдународное сообщество. Всеобъемлющее решение должно 
позволить камбоджийскому народу самому, наконец, определить свою будущую судьбу. Мы 
не можем представить, чтобы камбоджийский народ, пострадав от непередаваемых зверств 
со стороны Пол Пота, мог когда-либо по доброй воле позволить красным кхмерам 
осуществлять контроль над судьбой этой страны. Мы уверены в том, что он решительно 
отвергнет их в ходе выборов. 

Камбодаса пережила многие годы трагических страданий. Ее народ сейчас должен 
получить возможность самому решать свою судьбу. Международное сообщество должно 
продолжать прилагать максимальные усилия для того, чтобы содействовать 
всеобъемлющему урегулированию, которое позволит Камбодже стать свободным и 
независимым государством, проживающим в условиях мира внутри страны и в мире со 
своими соседями. 
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вьфазить благодарность моей делегации Генеральному секретарю г-ну Пересу де Куэльяру 
и его Специальному представителю, заместителю Генерального секретаря Рафиуддину 
Ахмеду за их неустанные усилия, прилагаемые в поисках прочного политического 
урегулирования кампучийской проблемы. Мы хотели бы также выразить благодарность 
г-ну Леопольду Грацу, бывшему министру иностранных дел Австрии и бывшему 
Председателю Мевдународной конференции по Кампучии, за тот ценный вклад, который он 
внес. Одновременно я бы хотел приветствовать г-на Алоиса Мока, министра иностранных 
дел Австрии и нового Председателя Международной конференции по Кампучии. Мы готовы 
работать вместе с ним, и мы заверяем его в нашем тесном сотрудничестве. 

Я бы также хотел воздать должное послу Абсе Клод Диалло, Председателю 
Специального комитета Мезедународной конференции по Кампучии, и членам Специального 
комитета за их неустанные усилия и активное участие за последние 12 месяцев в 
процессе непрекращающегося поиска всеобъемлющего политического решения этой проблемы 
в соответствии с мандатом, порученным им Мезедународной конференцией по Кампучии. 

На недавно состоявшейся мезедународной Конференции по Камбодже в Париже министр 
иностранных дел моей страны сказал следующее: 

"На этой Конференции мы стремимся к достижению всеобъемлющего 
политического урегулирования камбоджийской проблемы. Чего-либо меньшее или 
частичное решение приведет к продолжению конфликта в Камбодже. Это не только 
продлит страдания миллионов камбоджийцев, но и окажет глубокое и отрицательное 
воздействие на те новые основные задачи в области безопасности, политики и 
экономики, которые мы, пользуясь нынешней благоприятной мезедународной 
обстановкой, недавно поставили на повестку дня." 
За последний год произошло много событий, касающихся кампучийской проблемы. 

Моя делегация полностью согласна с Генеральным секретарем, который заявил в своем 
докладе, что в этом году 

"диалог и переговоры по Кампучии получили беспрецедентный импульс." (А/44/670. 
ПУНКТ 27) 

Представляется, что заложена основа для достижения всеобъемлющего политического 
урегулирования кампучийской проблемы. 

В глобальном плане кампучийская проблема стала предметом серьезных обсузедений 
пяти постоянных членов Совета Безопасности. Кампучийская проблема занимала также 
одно из первых мест на повестке дня движения неприсоединения. 
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Мирный процесс также набрал темпы и в Юго-Восточной Азии. В феврале 1989 года 
состоялась вторая джакартская неофициальная встреча. В этой встрече, состоявшейся в 
Индонезии, приняли участие четыре кампучийские группировки, Вьетнам, Лаос и 
Ассоциация государств Юго-Восточной Азии. На этой встрече удалось расширить рамки и 
круг обсуящаемых вопросов в целях достижения всеобъемлющего политического 
урегулирования кампучийской проблемы. 

Вторая неофициальная встреча в Джакарте открыла путь к созыву Парижской 
конференции по Камбодже. Моя делегация хотела бы поблагодарить правительство 
Франции за проведение Парижской конференции, и мы хотели бы также искренне 
поблагодарить сопредседателей Конференции, г-на Ролана Дюма, министра иностранных 
дел Франции, и г-на Али Алатаса, министра иностранных дел Индонезии, за проделанную 
ими большую работу и неустанные усилия, которые они прилагали на Конференции, 
продолжавшейся в течение месяца. 

Делегация Таиланда направилась в Париж с чувством оптимизма. Мы хотели, чтобы 
на Конференции был достигнут успех. Мы являемся прифронтовым государством с 
1978 года. Это продолжается уже слишком долго. И сама Кампучия слишком давно 
находится в состоянии войны. С начала войны сотни тысяч кампучийских беженцев и 
перемещенных лиц нашли пристанище в Таиланде. Те, кто еще находятся в Таиланде, 
хотят вернуться домой, но их репатриация не может быть проведена до тех пор, пока не 
будет достигнуто всеобъемлющее политическое урегулирование кампучийской проблемы. 
По всем этим соображениям Таиланд стремится к тому, чтобы положить конец конфликту; 
мы хотели помочь превратить Индокитай из поля боя в рынок. 

Парижская конференция началась хорошо. Все испытывали чувство оптимизма. 
Конференция помогла участникам перейти к рассмотрению сложных технических и 
политических проблем. Рассматривались вопросы, связанные с беженцами. Были 
проведены конструктивные обсуящения по вопросу о мандате будущего меясдународного 
контрольного механизма. Большинство участников согласилось с тем, что меящународный 
контрольный механизм, чтобы он был действенным и эффективным, должен функционировать 
под эгидой Организации Объединенных Наций. На Конференции было решено направить 
предварительную миссию Организации Объединенных Наций по установлению фактов для 
сбора технических данных на месте. 
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Затем начались разочарования. Переговоры относительно национального примирения 
зашли в тупик. Одной из основных причин этого тупика явилось неустойчивое 
требование о предварительном исключении одной кампучийской группировки из участия 
во временной административной власти еще до проведения выборов. Другим вопросом бьш 
вопрос о вьетнамских поселенцах, который остался неурегулированным. Сохраняются 
разногласия относительно характера и эгиды международного контрольного механизма. В 
силу существования всех этих проблем Парижскую конференцию пришлось прервать. И 
конфликт в Кампучии продолжается. 

Моя делегация хотела бы подтвердить свою решительную поддержку Его Королевского 
Высочества принца Нородома Сианука в его усилиях по созданию независимой и 
суверенной Кампучии - Кампучии, территориальную целостность которой уважали бы все. 
Мы считаем, что представленное принцем Сиануком предложение из пяти пунктов могло бы 
стать наилучшей основой для национального примирения меязду четырьмя кампучийскими 
сторонами. В частности, мы поддерживаем идею создания четырехсторонней временной 
администрации, которая способствовала бы достижению самоопределения кампучийского 
народа посредством процесса свободных, справедливых и демократических выборов. 
Такие выборы потребуют участия всех кампучийских фракций. Подлинного 
самоопределения нельзя добиться, если какая-либо фракция будет заранее исключена из 
этого процесса. 

Вьетнам заявил о выводе войск из Кампучии в сентябре этого года. Мы 
приветствовали это заявление, но констатировали с сожалением, что не было никакого 
действенного и объективного контроля. В отсутствие наблюдения, контроля и проверки 
со стороны Организации Объединенных Наций международное сообщество не может быть 
уверено в том, что все иностранные войска действительно покинули Кампучию. Следует 
отметить, что некоторые члены парламента Таиланда направились в Кампучию для того, 
чтобы осуществлять наблюдение за выводом войск. Они поехали по собственному 
решению. Но в конечном счете им не удалось проверить, действительно ли был 
осуществлен фактический вывод иностранных войск. 

Сомнения по этому поводу высказывает и принц Сианук. В частности, он это 
сделал вновь сегодня утром в своем послании Генеральной Ассамблее. Он говорил о 
том, что вооруженные вьетнамцы под иным обличьем остались в Кампучии после 
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объявленной даты вьтода войск. Поэтому тем более необходимо, чтобы Организация 
Объединенных Наций осуществила контроль и проверку, с тем чтобы раз и навсегда 
рассеять эти сомнения. 

Моя делегация разделяет озабоченность меадународного сообщества относительно 
политики и практики прошлого, которые были всеми осуяадены. Мы стремимся 
предотвратить возвращение к этой политике и практике, а также не допустить нарушений 
прав человека в Кампучии независимо от того, кто их совершает. №1 считаем, что 
обеспечить это может эффективный международный контрольный механизм под эгидой 
Организации Объединенных Наций. 
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Именно поэтому роль Организации Объединенных Наций в мирном процессе в Кампучии 
будет столь важна. Чтобы быть эффективным, международный контрольный механизм в 
Кампучии должен действовать под эгидой Организации Объединенных Наций. Присутствие 
Организации Объединенных Наций в Кампучии должно иметь как военный, так и 
гражданский аспект. Её основной задачей должно быть осуществление проверки, 
контроля и наблюдения за полным всеобъемлющим политическим урегулированием, когда 
такое урегулирование будет достигнуто. Её роль в наблюдении за проведением выборов 
будет иметь решающее значение. Выступая недавно на Генеральной Ассамблее, мой 
министр иностранных дел говорил о необходимости присутствия там Организации 
Объединенных Наций. Он сказал: 

"Моя делегация считает, что решающим и наиболее прагматичным для 
Организации Объединенных Наций является активное участие в осуществлении любого 
мирного плана для Кампучии. Организационный и другой опыт, накопленный 
Организацией Объединенных Наций, получил всемирное признание, особенно в 
области поддержания мира и в подготовке к проведению свободных, справедливых и 
демократичных выборов и в наблюдении за ними. То же самое касается и 
репатриации полмиллиона кампучийских беженцев и перемещенных лиц. Жизненно 
важна также ведущая роль Организации Объединенных Наций в усилиях, направленных 
на реконструкцию и восстановление Кампучии." (A/44/PV.13. стр. 6 7) 
№i часто слышали довод, что Организация Объединенных Наций как учреждение 

поддерживала одну сторону в кампучийском конфликте. Я хотел бы заявить, что это не 
так. Генеральная Ассамблея просто отражает мнение большинства ее членов. А члены 
Генеральной Ассамблеи - это делегации, представляющие суверенные государства. По 
кампучийскому вопросу подавляющее большинство членов Генеральной Ассамблеи 
голосовали в последние 10 лет в поддержку основополагающих принципов. Речь идет о 
принципах, которые закреплены в Уставе Организации Объединенных Наций. В прошлом 
году вновь за это проголосовали 122 делегации. Отражение Генеральной Ассамблеей 
твердой позиции подавляющего большинства государств-членов ни коим образом не ставит 
под вопрос ее беспристрастность и беспристрастность Организации Объединенных Наций 
как института. Поэтому, в том что касается кампучийского вопроса, бессмысленно 
говорить о том, что Организация Объединенных Наций или Генеральная Ассамблея 
занимают пристрастную или беспристрастоную позицию. И напротив, имеет смысл, и 
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более того, важно говорить о том, какую позицию по кампучийскому вопросу из года в 
год занимают те или иные конкретные делегации, представляющие суверенные государства. 

Некоторые ораторы ссылались на выступление моего премьер-министра генерала 
Чатчая Чунхавана и на его предложения по Кампучии. Появилось несколько толкований 
его подхода. Позвольте мне воспользоваться этой возможностью и, насколько это 
возможно, четко разъяснить его подход. Он заключается в следующем. Во-первых, мой 
премьер-министр лично попытался поддерживать неофициальный диалог с 
заинтересованными кампучийскими сторонами, с тем чтобы не допустить начала 
широкомасштабных боевых действий. Во-вторых, он по-прежнему привержен основным 
целям и задачам всеобъемлющего политического решения кампучийской проблемы, а 
именно: полный вывод вьетнамских войск под международным контролем и создание 
четырехстороннего коалиционного правительства под руководством принца Нородома 
Сианука. В-третьих, для того чтобы выйти из тупика после прекращения Парижской 
конференции, мой премьер-министр выдвинул идею созыва неофициального совещания. Он 
считает, что переговоры помогут поддержать динамику мирного процесса. В-четвертых, 
на такого рода неофициальном совещании можно было бы, кроме прочих вопросов, 
коснуться создания международного контрольного механизма, который является одним из 
основных компонентов всеобъемлющего политического решения. По мнению моего 
премьер-министра, функции международного контрольного механизма могли бы быть 
следующими: проверка того, что в Кампучии не осталось никаких вьетнамских сил; 
наблюдение за прекращением огня; контроль за прекращением внешних поставок оружия; 
проведение национальной переписи с целью регистрации избирателей; и контроль за 
свободными и справедливыми общими выборами, которые позволили бы кампучийскому 
народу осуществить свое право на самоопределение, без предварительного исключения 
какой бы то ни было кампучийской фракции. 

Все вьш1еизложенное следует рассматривать в качестве официального и 
окончательного толкования подхода правительства и премьер-министра Таиланда к 
вопросу Кампучии. 

Таиланд вновь присоединяется к остальным членам Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН), а так же к остальным 79 соавторам в предоставлении 
нового проекта резолюции по пункту повестки дня, озаглавленному "Положение в 
Кампучии". 
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Проект резолюции A/44/L.23 затрагивает различные элементы, которые соавторы 
считают необходимыми для всеобъемлющего политического урегулирования кампучийской 
проблемы. Проект резолюции не носит конфронтационного характера. Он разумен по 
своему тону. Он учитывает последние события. Поэтому твердая мезвдународная 
поддержка этого проекта резолюции в этом году послужит стимулом для всех тех, кто 
прямо вовлечен в этот конфликт, с тем чтобы приняли его к свдению и устранили 
последние препятствия на пути к всеобъемлющему политическому решению. Таким 
образом, поддержка Ассамблеей этого проекта резолюции внесет важный вклад в процесс 
восстановления мира в Кампучии. 

Г-н НУР (Афганистан) (говорит по-английски): Мы испытываем большое 
удовлетворение по поводу того, что в последнее время мы стали свидетелями целого 
ряда положительных и конструктивных событий в деле политического решения положения в 
Камбодже. В этой связи мы хотим с удовлетворением отметить проведение двух 
неофициальных совещаний в Джакарте, а также переговоры между премьером Хун Сеном и 
принцем Сиануком и, наконец. Парижскую международную конференцию по Камбодже. Эти 
события, с одной стороны, проложили путь для конструктивного диалога между 
сторонами, сузив их разногласия, и с другой стороны, заложили основу для 
национального примирения на основе реальностей камбоджийского общества. В этой 
связи мы также приветствуем и поддерживаем конструктивную и позитивную позицию 
Государства Камбоджа в отношении политического урегулирования, которое принесет мир 
и спокойствие камбоджийскому народу. 

Ввиду этих позитивных событий, а также полного вывода вьетнамских войск из 
Камбоджи можно сказать, что положение в стране достигло весьма критической стадии. 
Поэтому всем прямо или косвенно вовлеченным в конфликт сторонам необходимо сейчас 
проявить большую гибкость и предпринять конкретные шаги в направлении достижения 
долгоящанного всеобъемлющего политического урегулирования. 
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В этой связи прежде всего необходимо, чтобы все заинтересованные стороны совместно 
работали над консенсусной резолюцией с конечной целью достижения всеобъемлющего 
политического урегулирования этого вопроса. По нашему мнению, такого рода резолюция 
должна быть составлена на основе резолюции по Камбодже, принятой на девятой встрече 
в верхах движения неприсоединившихся стран, и в духе неофициальных совещаний в 
Джакарте и Парижской конференции по Камбодже. 

Было бы более уместно, реалистично и конструктивно, если бы в проекте резолюции 
по Камбодже строго учитывался уже состоявшийся полный вывод из Камбоджи вьетнамских 
вооруженных сил и была бы полностью отвергнута мысль о возврате глубоко ненавистного 
режима геноцида Пол Пота. Мы также считаем, что этот проект резолюции должен 
призвать к немедленному прекращению всякого рода вмешательства во внутренние дела 
Камбоджи, к прекращению огня между противоборствующими сторонами и к установлению 
определенных форм международного контроля и проверки выполнения ключевых элементов. 

Как только мы откажемся от возвращения режима геноцида Пол Пота, то при условии 
полного вывода вьетнамских войск из Камбоджи у сторон практически не останется 
разногласий. 

По нашему мнению, в этот критический момент развития ситуации в Камбодже 
Организация Объединенных Наций могла бы сыграть более активную и конструктивную роль 
в достижении всеобъемлющего политического урегулирования в этой стране, приняв 
реалистическую, сбалансированную, приемлемую и, наконец, более выполнимую резолюцию. 

В то же время, помня об аналогичной ситуации, сложившейся в нашем регионе, мы 
твердо верим, что немедленное прекращение огня между заинтересованными сторонами 
может способствовать расширению внутрикамбоджийского диалога. В этой связи мы 
высоко оцениваем изложенную в совместном заявлении Бейкера и Шеварднадзе от 
23 сентября 1989 года готовность Советского Союза и Соединенных Штатов 

"вместе с другими государствами объявить мораторий на оказание военной помощи 
всем камбоджийским сторонам в качестве составной части всеобъемлющего 
урегулирования". (А/44/578, стр. 7) 
Делегация Республики Афганистан, вновь заявляя о своей твердой поддержке 

позиции по этому вопросу, занятой девятым совещанием в верхах движения 
неприсоединившихся стран, считает, что полный вывод вьетнамских войск из Камбоджи 
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является важным шагом на пути достижения политического урегулирования. В то же 
время мы искренне надеемся, что при подготовке проекта резолюции по такого рода 
чувствительным вопросам заинтересованные стороны будут действовать совместно в духе 
сотрудничества, примирения и уступок, необходимом при составлении консенсусного 
текста для обеспечения всеобъемлющего политического урегулирования. Кроме того, мы 
призываем все вовлеченные в этот конфликт стороны воздерживаться от любых действий, 
которые могут привести к граядцанской войне в Камбодже, мы призьгааем их покончить с 
оказанием всякого рода военной помощи сторонам и, наконец, строго соблюдать принцип 
невмешательства во внутренние дела Камбоджи. 

Наконец, мы не должны забывать о том, что для достижения всеобъемлющего 
политического решения всех проблем такого рода требуются прежде всего твердая 
политическая воля и решимость. 

Г-н ПЕИЧ (Югославия) (говорит по-английски): За год, прошедший после сорок 
третьей сессии Генеральной Ассамблеи, мы стали свидетелями важного движения в 
направлении открытия перспектив политического решения положения в Кампучии. Начатые 
процессы, несмотря на их нынешнюю тупиковую ситуацию, в силу понятных причин 
привлекли широкое внимание международного сообщества. В то же время они укрепили 
надежду на то, что затянувшееся положение в Кампучии, созданное иностранной военной 
интервенцией, в ближайшее время будет устранено, благодаря чему будет ликвидирован 
один из серьезных источников нестабильности и недоверия в широком районе 
Юго-Восточной Азии. 

Вторая неофициальная встреча в Джакарте и состоявшаяся в этом году в Париже 
Конференция по Кампучии, в которой принимали участие все непосредственно 
заинтересованные стороны и основные международные образования, безусловно, 
представляют собой важный шаг в этом направлении. Это особенно справедливо в 
отношении Парижской конференции, которая, хотя и не привела к соглашению, внесла 
вклад в прояснение позиций непосредственно заинтересованных сторон и в определение 
элементов, имеющих жизненно важное значение для всеобъемлющего решения проблемы. 
Югославия также отметила решение Вьетнама вывести свои войска из Кампучии к 
26 сентября этого года. 
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С самого начала кризиса Югославия вместе со значительной частью меядународного 
сообщества отстаивала необходимость политического решения на основе диалога и 
переговоров, которые учитывали бы интересы самых широких слоев населения Кампучии и 
позволили бы этой стране свободно и независимо решать свою судьбу. Обнадеясивает 
также и то, что осознание этой необходимости как будто все больше укрепляется и у 
непосредственно заинтересованных сторон и у поддерживающих их образований. Однако 
серьезное беспокойство вызывают по-прежнему существующие меяду ними серьезные 
разногласия относительно основы, путей и средств достижения прочного и справедливого 
решения проблемы. 

Мы продолжаем считать, что наиболее приемлемой в меядународном плане основой 
для решения этой проблемы, а именно для восстановления территориальной целостности, 
суверенитета, полной независимости и статуса неприсоединения Кампучии, является план 
принца Сианука из пяти пунктов, который, в частности, предусматривает 
соответствующую активную роль Организации Объединенных Наций. В этой связи мы 
хотели бы также указать и на нашу позицию, заключающуюся в том, что ваясной 
предпосылкой для прочного решения является вывод всех иностранных войск с территории 
Кампучии под международным контролем. Говоря это, мы имеем в виду, конечно. 
Организацию Объединенных Наций и создание необходимых условий для народа этой 
страны, в которых он без давления извне сможет принять решение о своем внутреннем 
развитии и об ориентации внешней политики. При этом мы исходим из очевидного и 
трагического опыта прошлого, который показал, что пре/ц>дущие попытки навязать извне 
внутреннее решение в Кампучии не принесли ничего хорошего- кампучийскому и кхмерскому 
народу. Эти попытки были категорически отвергнуты не только кхмерским народом, но 
также широким международным сообществом. 

Принимая во внимание усилия по решению других очагов кризиса, мы глубоко 
убеждены в том, что Организация Объединенных Наций является уникальным механизмом и 
рамками для прочного и всеобъемлющего решения проблемы. Разумеется, это 
предполагает необходимость того, чтобы все непосредственно заинтересованные стороны 
приняли решение сотрудничать с Организацией Объединенных Наций и с Генеральным 
секретарем в их усилиях по решению этой проблемы. В этой связи мы полностью 
разделяем изложенную в докладе Генерального секретаря позицию о том, что 
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"создание прочной основы для переговоров потребует подлинного духа компромисса 
и готовности на взаимные уступки. Лишь в этом случае станет возможной 
подготовка почвы для заключения всеобъемлющего соглашения, необходимого для 
установления прочного мира в Кампучии и для прекращения продолжающихся уже два 
десятилетия войны, разрушений и огромных страданий", (А/44/670, пункт 31) 
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В то же время всеобъемлющее и прочное решение проблемы невозможно без 
справедливого и конструктивного участия всех основных кампучийских политических 
групп и сил и без последовательного соблюдения ими взятых на себя обязательств. 
Несомненно следует сделать все возможное, чтобы не допустить повторения 
трагического опыта недавнего прошлого этой страны. В противном случае возникнет 
серьезная опасность затягивания конфликта и иностранного вмешательства, а также 
продолжения состояния нестабильности и напряженности в этой важной части мира. 

Со своей стороны, Югославия будет по-прежнему активно поддерживать усилия, 
которые могли бы привести к политическому решению проблемы на основе уважения 
истинных интересов и чаяний народа Кампучии, который должен решить свою судьбу 
самостоятельно и без иностранного давления. В этом плане мы выступаем за скорейшее 
начало консультаций с заинтересованными сторонами с целью устранения существующих 
препятствий на пути возобновления работы и успешного завершения Парижской 
конференции, которая, на наш взгляд, представляет собой наиболее уместный путь 
достижения договоренности о всеобъемлющем урегулировании. Югославия как 
председатель движения неприсоединившихся стран будет по-прежнему вносить свой вклад 
в этом направлении путем участия в подготовительном процессе. 

Я пользуюсь этой возможностью, чтобы еще раз указать на серьезную гуманитарную 
проблему, которая возникает в связи с сохраняющейся кампучийской проблемой. В этой 
связи мы имеем в виду тот факт, что из-за войны свьш1е 300 ООО беженцев из Кампучии 
были вынуждены покинуть свою страну. Усилия, которые предпринимаются по их 
размещению, заслуживают самого широкого признания. Мы, в частности, отмечаем 
важность материальной помощи, оказываемой, несмотря на хорошо известные трудности. 
Организацией Объединенных Наций и ее специализированными учреядцениями, а также 
отдельными гуманитарными организациями с тем, чтобы облегчить страдания 
кампучийских беженцев. 

В заключение я хотел бы подтвердить принципиальную позицию Югославии, 
заключающуюся в том, что всеобъемлющее решение кампучийской проблемы на основе 
восстановления независимости, суверенитета и статуса неприсоединения Кампучии, а 
также ее демократической системы под руководством принца Нородома Сианука, самого 
вьщающегося руководителя кхмерского народа и одного из основателей движения 
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неприсоединения, является основным предварительным условием прочной стабильности и 
достижения мира и безопасности в огромном районе Юго-Восточной Азии. Исходя из 
этой позиции, югославская делегация будет голосовать за принятие проекта резолюции, 
который представлен Генеральной Ассамблее в этом году, как она делала это в 
отношении предыдущих резолюлций. 

Г-н МАКСИМОВ (Белорусская Советская Социалистическая Республика): В течение 
последнего года в процессе поисков мирного решения камбоджийской проблемы наметился 
ряд позитивных тенденций, которые выразились, в частности, в двух неформальных 
совещаниях в Джакарте и в проведении в Париже меядцународной конференции по данной 
проблеме. 

По договоренности с Государством Камбоджа в сентябре Вьетнам завершил полный 
вывод своих войск из Камбоджи. Эта важнейшая военно-политическая акция вновь 
демонстрирует уважение Вьетнамом суверенитета Камбодаси, провозглашенной ею политики 
постоянного нейтралитета. 

Вывод вьетнамских войск открывает качественно новый этап в развитии ситуации в 
стране и вокруг нее, создает благоприятные условия для достижения национального 
примирения. Благодаря этому шагу в значительной мере был расчищен путь к 
всеобъемлющему политическому урегулированию. 

Вслед за этими событиями были предприняты новые усилия по развитию процесса 
урегулирования, 23 сентября 1989 года последовало предложение премьер-министра 
Таиланда о созыве неформального совещания с целью дальнейшего развития процесса 
переговоров и прекращения в Камбодасе военных действий. 

П настоищен врнми придстанлинтс.я желательны" осуществление всеми государствами 
пораторпя на военные поставки извне осоп протнвоборствующш! каибоджнпскш! сторонам 
в качестве составной части всеобъемлющего урегулирования, в пользу которого 
высказались в совместном заявлении от 23 сентября сего года министр иностранных дел 
СССР Э.А.Шеварднадзе и государственный секретарь США Дж.Бейкер. 

В этих условиях вполне логичной была бы разработка в Организации Объединенных 
Наций такой резолюции, которая была бы приемлема для всех сторон. Достижению 
задачи всеобъемлющего урегулирования и предотвращения гражданской войны 
способствовали бы отказ от вмешательства в любой форме во внутренние дела Камбоджи, 
проявление взаимной сдержанности, стремление к взаимопониманию самих камбоджийских 
сторон, в первую очередь в том, что касается прекращения огня. 
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Мы считаем, что веское слово в пользу установления мира в Камбодже с учетом 
новой ситуации, создавшейся в результате полного вывода вьетнамских войск, могла бы 
сказать и сорок четвертая сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций. 

Естественно, что соответствующая резолюция Генеральной Ассамблеи должна 
содержать призыв к прекращению военных действий в Камбодже, принятию мер к 
недопущению повторения политики геноцида полпотовского режима. В ней должен быть 
также призыв к созданию системы контроля и проверки. 

К сожалению, проект резолюции стран АСЕАН (A/44/L.23) не содержит положений о 
необходимости принятия конкретных мер для предотвращения возвращения к власти 
режима Пол Пота. Проект резолюции был подготовлен в одностороннем порядке, без 
всякого стремления к установлению диалога и переговоров с Вьетнамом и Лаосом. В 
проекте резолюции явно прослеживается попытка навязать взгляды лишь одной стороны, 
отказаться от достижения конструктивного подхода, ведущего к прекращению огня. 

Усилия Генеральной Ассамблеи оказались бы куда более продуктивными, если бы 
она пошла по пути закрепления и развития позитивных тенденций вокруг кампучийской 
проблемы в целях ее скорейшего разрешения политическими средствами. Политическое 
урегулирование камбоджийской проблемы, мир и стабильность в Юго-Восточной Азии 
могут быть достигнуты только при наличии доброй воли и усилий всех сторон. 

Долг Организации Объединенных Наций, всех государств - способствовать созданию 
благоприятного политического климата для дальнейшего развития и плодотворного 
завершения переговорного процесса по урегулированию ситуации вокруг Камбоджи. По 
этим причинам наша делегация будет не в состоянии поддержать представленный проект 
резолюции. 
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проект резолюции по вопросу о положении в Кампучии, который моя страна, как и в 
предьщущие годы, поддерживает. 

Колумбия, являющаяся одним из членов - основателей Организации Объединенных 
Наций, всегда руководствовалась включенными в 1945 году в Устав нашей Организации 
принципами уважения суверенитета и территориальной целостности всех государств, в 
частности принципами невмешательства во внутренние дела государств, отказа от 
применения угрозы или применения силы и разрешения споров мирными средствами. 

Моя делегация приветствует развитие событий в Кампучии за последние 12 месяцев, 
в частности вывод иностранных войск, хотя мы и сожалеем по поводу отсутствия там 
наблюдения и контроля со стороны Организации Объединенных Наций, гарантирующего 
полный вывод этих сил. Аналогичным образом, хотя Парижская конференция по Камбодже 
не достигла целей всеобъемлющего политического урегулирования, сам факт ее созыва 
способствовал улучшению международного климата в этом районе. 

Моя делегация считает, что необходимо добиваться широкого промежуточного 
политического соглашения, в котором не было бы ни победителей, ни побеязденных, 
учитывая, что мир делается теми, кто вел войну. Такое соглашение должно позволить 
народу Камбоджи осуществить свое неотъемлемое право на самоопределение путем 
свободных, справедливых и демократических выборов. Кроме того, поскольку результаты 
выборов не должны быть подвергнуты сомнению, мы считаем целесообразным, чтобы эти 
выборы проходили под меяадународным наблюдением. 

Мы полагаем, что Организация Объединенных Наций должна способствовать созданию 
климата доверия, обеспечивая необходимую проверку и контроль для гарантирования 
полного вывода иностранных войск из Кампучии. Моя делегация считает это важным. 

Моя делегация тепло приветствует и поддерживает усилия Генерального секретаря 
по поддержанию конструктивного диалога между сторонами, а также воздает должное 
работе Специального комитета Международной конференции по Кампучии. 

Мою делегацию по-прежнему весьма беспокоит серьезная проблема беженцев, которые 
продолжают уходить в соседние страны. В этой связи мы хотели бы поблагодарить за 
неустанную работу правительство Таиланда, которое при помощи других стран и 
международных организаций оказывает помощь многострадальному камбоджийскому 
населению. 
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Моя делегация с нетерпением ожидает того времени, когда мир, свобода и, 
естественно, демократия вновь вернутся в Кампучию, с тем чтобы она вместе с другими 
государствами Юго-Восточной Азии могла присоединиться к достойному подражания 
процессу гармоничного развития региона. 

Г-н ФООФОЛО (Лесото) (говорит по-английски): Делегация Лесото разделяет 
всеобщее стремление к достижению скорейшего, мирного и всеобъемлкхцего урегулирования 
вопроса Кампучии. Вот уже в течение десятилетия народ Кампучии испытывает 
невыразимые страдания сначала в условиях режима диктатуры геноцида, а затем в 
условиях иностранной военной оккупации. С тех пор как 11 лет назад Генеральная 
Ассамблея Организации Объединенных Наций начала решать задачу поиска прочного и 
мирного политического урегулирования вопроса Кампучии, моя страна активно 
участвовала в прениях Ассамблеи и поддерживала все соответствующие резолюции, 
направленные на вьшод иностранных войск из Кампучии, а также на восстановление мира, 
стабильности и уважение прав человека и норм международного права в соответствии с 
принципами, воплощенными в Уставе Организации Объединенных Наций. Мы сохраняем 
приверженность делу мира в Кампучии и в регионе Юго-Восточной Азии в целом. 

Правительство Лесото, однако, присоединяется к подавлякицему большинству 
государств и высказывает свое разочарование по поводу медленных темпов достижения 
мирного урегулирования конфликта в Кампучии. Хотя наш мир является свидетелем 
важного перехода от напряженности и конфронтации к диалогу и сотрудничеству в 
урегулировании конфликтов на глобальном и региональном уровнях, положение в Кампучии 
не изменяется в направлении этого движения. 

Моя делегация с большим интересом прочла доклад Генерального секретаря о 
положении в Кампучии и высоко оценивает прилагаемые усилия по нормализации положения 
в этой стране. Несмотря на достойную сожаления пассивность заинтересованных сторон 
в деле обеспечения окончательного политического урегулирования, мы убеждены, что 
положение постепенно изменяется к лучшему и что есть проблеск надезеды на мир при 
условии, если все внутренние и внешние стороны, а также международное сообщество, 
смогут с ответственностью выполнить свои обязательства. 

Королевство Лесото продолжает оказывать поддержку региональным и меящународным 
инициативам, направленным на достижение прочного и мирного решения кампучийского 
вопроса, особенно первой и второй неофициальным встречам в Джакарте, состоявшимся 
соответственно в июле и феврале 1988 и 1989 года, а также последующим встречам мезвду 
кампучийскими сторонами. 
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Кы также приветствуем усилия неприсоединившихся стран, включая их решение о 
создании комитета в составе 13 стран для координации совместных действий 
неприсоединившихся стран в целях достижения мирного урегулирования в Кампучии. 

Лесото, в частности, приветствует процесс диалога и переговоров, который 
завершился созывом в Париже мирной конференции в августе этого года, где встретились 
все непосредственно вовлеченные в конфликт в Кампучии стороны и другие 
заинтересованные страны, включая пять постоянных членов Совета Безопасности с целью 
поиска всеобъемлющего решения проблемы Кампучии. Иы рассматриваем все эти 
инициативы и усилия как взаимодополняющие, а также как важный вклад в дело 
всеобъемлющего урегулирования. 

Правительство Лесото твердо убеяедено в том, что, хотя Парижская конференция по 
Кампучии не достигла цели всеобъемлкяцего урегулирования, она тем не менее придала 
важный импульс продолжению консультаций и диалога, которые должны вестись вплоть до 
окончательного достижения приемлемого для всех прочного решения. 
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В этой связи моей делегации остается лишь призвать все заинтересованные 
стороны не упускать из виду возможности, открывающиеся благодаря этим позитивным 
событиям. 

Решимость и приверженность народа Кампучии в его сопротивлении вооруженной 
иностранной оккупации и господству ясно продемонстрировали несостоятельность 
военного варианта решения проблемы Кампучии. История всем нам преподнесла урок, 
заключающийся в том, что никакая, даже самая жестокая сила не может сломить дух и 
решимость народа, борющегося за свое неотъемлемое право на достоинство и 
самоопределение. 

Лесото приветствует решение Социалистической Республики Вьетнам о выводе ее 
вооруженных сил из Кампучии в сентябре этого года как позитивный вклад в создание 
условий, благоприятствующих прочному урегулированию конфликта в этой стране. У нас 
нет ни малейшего сомнения в том, что это решение, при условии эф|)ективного и 
честного его осуществления, могло бы устранить одно из основных препятствий и 
открыть еще большие перспективы для восстановления мира и стабильности в Кампучии. 

Моя делегация может лишь выразить сожаление по поводу того, что в прошлом 
Вьетнам отвергал все требования международного сообщества о выводе его вооруженных 
сил из Кампучии под наблюдением Организации Объединенных Наций. Тогда было, как и 
сейчас, очевидно, что даже если бы Вьетнам заявил о выводе всех или части своих 
войск из Кампучии в отсутствие наблюдения со стороны эф|>ективного международного 
контрольного механизма, то проблема проверки возникла бы все равно. Поэтому моя 
делегация призывает все заинтересованные стороны проявить достаточное мужество и 
политическую волю, чтобы достичь скорейшей договоренности о создании приемлемого 
для всех контрольного механизма. Как справедливо отметил в своем докладе 
Генеральный секретарь, это действительно стало бы важным элементом всеобъемлющего 
политического урегулирования. 

Лесото считает, что международное сообщество несет моральную ответственность 
не только за прекращение войны и иностранной оккупации Кампучии, но и за оказание 
помощи в достижении удовлетворительного внутреннего урегулирования, исключающего 
возможность возрождения в Кампучии практики геноцида недавнего прошлого и 
обеспечивающего полное ее восстановление после тяжелейших последствий иностранной 
оккупации. 
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Крайне важно, на наш взгляд, чтобы в этот сложный момент поиска путей 
подпинного решения кампучийского конфликта международное сообщество 
сконцентрировало свои усилия на достижении примирения и немедленном прекращении 
огня между всеми кампучийскими сторонами под наблюдением эффективного 
международного контрольного механизма с целью создания условий, благоприятствующих 
всеобъемлющему политическому урегулированию на основе диалога. Необходимо 
сохранить нынешний темп диалога в процессе, приведшем к Парижской конференции. 

Мы считаем важсным воздерживаться от любых действий, которые могут поставить 
под угрозу с таким трудом достигнутую кампучийскими сторонами договоренность о 
начале диалога. Готовность Советского Союза и Соединенных Штатов, выраженная в 
совместном заявлении уважаемых министров иностранных дел этих государств 
23 сентября этого года 

"вместе с другими государствами объявить мораторий на оказание военной помощи 
всем камбоджийским сторонам в качестве составной части всеобъемлющего 
урегулирования", (А/44/578, стр. 7) 

должна рассматриваться как ценная инициатива, заслуживающая нашей поддержки, и как 
пример, которому мы все должны следовать, ибо делу мира в Кампучии лучшего всего 
послужат обнадеживающие переговоры, а не пристрастная поддержка или поставка 
вооружений одной стороне, что может лишь обострить и без того неустойчивое 
положение. 

Делу мира не могут также способствовать преднамеренные и рассчитанные попытки 
исключить одну из внутренних кампучийских сторон из участия в процессе 
национального примирения, направленного на достижение всеобъемлющего политического 
урегулирования. Любые подобные требования наверняка встретят сопротивление и 
поставят под угрозу перспективы прочного урегулирования, в особенности если они 
будут делаться по указке иностранных держав. 

Лесото неизменно поддержсивает взгляд, разделяемый большинством членов 
Ассамблеи, о том, что коль скоро речь идет о внутренних аспектах положения в 
Кампучии, то все кампучийские стороны имеют право участвовать в процессе примирения 
и нормализации и только кампучийский народ вправе решать, какую роль будет играть 
каждая из этих групп. Будущее Кампучии полностью зависит от решения народа 
Кампучии в рамках свободного демократического процесса. 
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В заключение я хотел бы заявить о высокой оценке моей делегацией важных 
усилий, предпринимаемых Генеральным секретарем г-ном Пересом де Куэльярои через 
различные органы нашей Организации с целью облегчить страдания гражданского 
населения, втянутого в этот братоубийственный конфликт. Мы также благодарны тем 
государствам-членам, которые оказывают помощь либо на двусторонней основе, либо по 
многосторонним каналам в целях обеспечения безопасности и благополучия беженцев и 
перемещенных лиц, а также создания условий для эффективного осуществления 
Генеральным секретарем его благородного мандата в Кампучии. 

Г-жа УИЛЛБЕРГ (Новая Зеландия) (говорит по-английски): Многие годи в Каибодке 
нет ни мира, ни избранного правительства. Около 11 лет назад в Камбоджу вторглись 
иностранные вооруженные силы и был установлен угодный Вьетнаму режим в нарушение 
принципов международного права и Устава Организации Объединенных Нащлй. Иы 
приветствовали долгожданное решение Вьетнама о выводе его войск в сентябре этого 
года, что представляет собой одно из необходимых пред^варительных условий любого 
прочного урегулирования. К сожалению, накопившиеся за эти года вражда и недоверие 
в отношениях иежду режимом и силами сопротивления в Камбодае по-прежнеиу блокируют 
достижение всеобъемлющего политического решения, одним из конпонентов которого 
должен быть вывод иностранных сил. 

Более миллиона человек погибли в Камбодже в кровавой бойне р^кима Пол Пота. 
Мы, возможно, никогда не узнаем точного числа людей, погибших тогда и впоследствии 
и ставших жертвами непрекращающейся борьбы или отчаянных, обреченных на неудачу 
попыток бегства. Мы знаем, что сейчас, когда проходят эти прения, более 
300 ООО камбоджийцев находятся в эвакуационных лагерях на границе между Таиландом и 
Камбоджей и в сборных лагерях, получая помощь в рамках операции Организации 
Объединенных Наций по оказанию помощи в приграничных районах и от Верховного 
комиссара по делам беженцев, которые полностью зависят от поддержки международного 
сообщества. Кто может сказать, сколько еще людей не в состоянии получить 
международную помощь? 

Для них и для всего народа Камбодаси перспективы создания будущего, свободного 
от тирании, разрушений и перемещений, зависят от достижения всеобъемлющего 
политического урегухшрования проблем, существующих не одно десятилетие. Хотя сила 
применяется и сегодня, ни одна из группировок не смогла достичь своих целей с 
помощью этого средства. Сила явно не обеспечивает решения. 
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Новая Зеландия глубоко обеспокоена последствиями конфликта в связи с его 
гуманитарными аспектами. Вместе с другими государствами-членами и организациями 
системы Организации Объединенных Наций мы вносим существенный вклад в программы 
переселения и оказания помощи. В неменьшей степени мы озабочены состоянием мира и 
стабильности в регионе Юго-Восточной Азии. Мы постоянно стремимся содействовать 
решению посредством диалога и поощрять компромисс на основе сближения политических 
разногласий. Международное сообщество взяло на себя задачу создания рамок для 
переговоров с участием всех наиболее заинтересованных сторон с целью достижения 
справедливого и прочного урегулирования. 
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Новая Зеландия четко видит препятствия, лежащие на пути к миру, и возможные темпы 
движения к этой цели. Но мы по-прежнему убеясдены, что решение должно учитывать 
элементы, о которых вновь говорится в постановляющей части проекта резолюции по 
Камбодже, представленного в этом году. Мы по-прежнему считаем важной роль принца 
Нородома Сианука в процессе национального примирения. Мы подчеркиваем также 
необходимость соответствующих мезвдународных гарантий как для проведения свободных и 
справедливых выборов, так и для восстановления полной и прочной независимости 
Камбодяси: чтобы этой стране никто не угрожал и она ни для кого не представляла 
угрозы. 

Новая Зеландия не считала, что следует ограничить пути изучения вопросов 
практического осуществления принципов, изложенных в проекте резолюций. Поэтому мы 
приветствовахт и с большим вниманием следили за широкими контактами и 
консультациями, которые имели место в течение этого периода, - личными, 
региональными, в порядке оказания добрых услуг Генеральным секретарем Организации 
Объединенных Наций и его специальным представителем, а также меящу теми 
государствами, которые могут оказать наибольшее влияние. 

Как отметил Генеральный секретарь, в этом году наблюдается беспрецедентная 
активизация процесса диалога и переговоров. К сожалению, не по причине недостатка 
усилий членов Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и других государств, 
ни неофициальные встречи в Джакарте в июле 1988 года и феврале 1989 года, ни 
Парижская конференция по Камбодже в августе этого года не привели к прогрессу в деле 
всеобъемлющего урегулирования, хотя меяадународное сообщество увидело, казалось, 
проблески надеяады в этом отношении. В Париже с новой решимостью были рассмотрены 
основные вопросы и бьши предложены различные идеи; но стороны не смогли разрешить 
главных разногласий. Трагические последствия этой неудачи находят свое отражение в 
камбоджийских реальностях. Фракции пытаются на месте, пока продолжается засушливый 
период, выиграть ту битву, которую они не смогли выиграть за столом переговоров. И 
до тех пор пока их поддерживают извне, ни одна из них победить не сможет. 

Однако нас до некоторой степени обнадеживает продолжающийся диалог. Парижский 
механизм по-преяснему действует, с тем чтобы вновь созвать конференцию, когда это 
будет практически осуществимо. В спокойной обстановке рассматриваются новые, 
инициативы ряда основных участников на основе конструктивных предложений некоторых 
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непосредственно заинтересованных сторон. Новая Зеландия со своей стороны в рамках 
тесных контактов со своими соседями по АСЕАН и другими странами поддерживает их 
позиции по Камбодже. Когда возникала возможность, как это имело место недавно, 
изучить все оттенки национальных позиций основных сторон, мы также продолжали 
настоятельно призывать к диалогу и компромиссу. 

Нелегко вычленить элементы этой сложной проблемы, но об одном из них я должна 
сказать. В Париже камнем преткновения оставался вопрос о разделении власти в 
контексте внутреннего политического урегулирования. Новая Зеландия полагает, что 
окончательный шаг в мирном процессе - справедливые, свободные и демократические 
выборы - требует участия всех фракций в переходной администрации, задачей которой 
будет создание рамок и условий для выборов. Это подразумевает обязательное 
включение приемлемого элемента красных кхмеров. Лишь в таком случае эта фракция 
вынуждена будет согласиться как с процессом выборов, так и с их результатами. 
Отрицать это - означало бы отрицать восстановление Кампучии. Мы настоятельно 
призываем Вьетнам и режим Хун Сена проявить гибкость. 

Тем не менее, говоря об этом, мы должны отдавать себе отчет в том, что решение, 
осуществление которого вновь отдало бы народ Камбоджи в руки Пол Пота, вовсе не было 
бы решением. Проводившаяся этим режимом политика геноцида и тирании имеет 
многочисленные документальные подтверждения. Его жестокость у всех нас вызывала 
ужас. Несмотря на заявления его лидеров. Новая Зеландия не верит, что их цели или 
политика изменились. Поэтому, стремясь достигнуть цели национального примирения в 
Камбодже, международное сообщество со своей стороны должно удостовериться в наличии 
необходимых гарантий, навсегда лишающих клику Пол Пота возможности восстановления 
своей власти силой и подчинения себе воли кабоджийского народа. Организация 
Объединенных Наций будет играть решаю1цую роль в наблюдении за осуществлением этих 
гарантий и их поддержке. Новая Зеландия готова принять участие в международном 
контрольном механизме под эгидой Организации Объединенных Наций, когда с согласия 
всех сторон и при наличии эффективного мандата от участников Парижской конференции 
придет время создать его. 

Представленный нам проект резолюции содержит рамки для дальнейших усилий по 
установлению мира в Камбодже. Он заслуживает поддержки всех членов этой Организации. 
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Г-н МАНИКФАН (Мальдивские Острова) (говорит по-английски): Вопрос Кампучии 
касается основополагакщих принципов Устава Организации Объединенных Наций, и мы 
неоднократно выражали в Ассамблее нашу веру в неотъемлемое право народов на 
самоопределение и в принцип невмешательства во внутренние дела государств. 

Десять долгих лет прошло с момента начала оккупации Кампучии иностранными 
войсками, и, как и в прошлом, мы хотели бы официально заявить о своей поддержке 
народа Кампучии в его усилиях по поиску всеобъемлющего мирного решения этого 
вопроса. Мы неоднократно поддерживали резолюции Организации Объединенных Наций, 
призывающие к выводу всех иностранных сил из Кампучии, к восстановлению и сохранению 
ее независимости, суверенитета и территориальной целостности, признанию права 
кампучийского народа самому определять свою судьбу и приверженности всех государств 
делу невмешательства во внутренние дела Кампучии. 

Именно исходя из нашей решимости поддержать всеобъемлющее мирное решение этого 
вопроса мы приветствовали объявление Вьетнамом 5 апреля о своем решении полностью 
вывести свои войска из Кампучии к концу сентября 1989 года. Руководствуясь той же 
решимостью, мы поддержали создание авторитетного международного механизма проверки. 

Моя делегация отмечает позитивные события, упомянутые в докладе Генерального 
секретаря (А/44/670) по этому вопросу. Мы хотели бы выразить признательность 
Генеральному секретарю за его усилия по созданию обстановки, более 
благоприятствующей мирному урегулированию. Нам также хотелось бы отметить, что, 
хотя всеобъемлющее политическое урегулирование еще не достигнуто, вторая 
неофициальная встреча в Джакарте, которая состоялась в феврале 1989 года, и 
Международная конференция по Камбодже, состоявшаяся в Париже в августе этого года, 
способствовала значительному продвижению вперед. 
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Моя делегация была соавтором резолюций по данному пункту повестки дня в течение 
целого ряда лет. Наша поддержка этих резолюций, призывающих заинтересованные 
стороны на основе Устава Организации Объединенных Наций решить данную проблему, 
основана на нашей твердой убежденности в том, что справедливые и окончательные 
решения таких проблем могут быть найдены в рамках Устава Организации Объединенных 
Наций и при условии соблюдения принципов национального суверенитета, политической 
независимости и территориальной целостности. 

Г-н ДУГЭРСУРЭН (Монголия) (говорит по-английски): Позитивные перемены, 
происходящие в международной политической обстановке, внесли существенный вклад в 
улучшение перспектив мирного урегулирования некоторых давнишних региональных 
конфликтов. Это можно отнести также и к проблеме Кампучии, которая в течение многих 
лет была источником нестабильности и недоверия в Юго-Восточной Азии. 

После десяти лет тупика и разочаровывающей риторики как вне, так и внутри 
Организации Объединенных Наций, мезвдународное сообщество в последнее время является 
свидетелем некоторых обнадеживающих событий в деле поиска политического решения 
проблемы. 

Мы считаем, что объявление точного срока полного вывода вьетнамских 
добровольческих сил и неофициальные встречи в Джакарте представляют собой прорыв в 
усилиях по поиску политического решения проблемы, так как они привели в движение 
процесс диалога и переговоров и, кроме того, дали возмозкность сторонам, участвукнцим 
в конфликте, приблизиться к достижению соглашения по основным элементам 
всеобъемлющего и мирного урегулирования проблемы. 

Мы приветствуем усилия государства Камбоджи, Социалистической Республики 
Вьетнам и Лаосской Народно-Демократической Республики, а также Индонезии и некоторых 
других стран Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), направленные на 
воплощение в конкретные действия духа и консенсуса неофициальных встреч в Джакарте и 
таких важных двусторонних совещаний, как переговоры мезвду Хун Сеном и Сиануком. 

Как сказал Генеральный секретарь в своем докладе о положении в Кампучии: 
"С начала этого года диалог и переговоры по Кампучии получили 

беспрецедентный импульс". (А/44/670, пункт 27) 
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Парижская международная конференция по Камбодже свела вместе все стороны 
камбоджийского конфликта и заинтересованные страны, включая постоянных членов Совета 
Безопасности, на уровне министров. Хотя на ней не удалось достичь поставленной 
цели, был достигнут прогресс в деле разработки различных аспектов всеобъемлющего 
политического урегулирования 

Вывод вьетнамских войск из Камбоджи в сентябре этого года, как было объявлено 
ранее, обеспечил важные условия для решения внутренних аспектов проблемы и вместе с 
новыми инициативами Государства Камбоджи на основе политики национального примирения 
открыл новые перспективы для скорейшего, всеобъемлющего и прочного решения 
кризисного положения с точки зрения политических и гуманитарных аспектов и вопросов 
безопасности. 

К сожалению, эта уникальная возможность не была использована другими 
группировками и теми, кто стоит за ними. Это сделало ситуацию неустойчивой, если не 
сказать больше. 

Мы присоединяемся к другим делегациям, которые высказывают свою озабоченность в 
связи с ростом военных действий в некоторых районах Камбоджи за прошедшие недели и в 
связи с попытками красных кхмеров заполнить так называемый вакуум, который бьш 
создан в результате вывода вьетнамких войск, и вести борьбу за то, чтобы вернуть 
себе власть. 

В соответствии с различными сообщениями, поставки оружия группировкам, которые 
подрывают процесс национального примирения, увеличились. Это усиливает опасность 
гражданской войны. Моя делегация полностью разделяет тот взгляд, что эту проблему 
нельзя решить военным путем. 

Мы сльш1им высказывания относительно того, что проблема Камбоджи находится 
сейчас на сложном этапе, когда стали в равной степени возможными обе альтернативы -
всеобъемлющее мирное решение и гражданская война. Поэтому крайне необходимо, чтобы 
международное сообщество безотлагательно и решительно поддержало политику 
национального примирения, которая последовательно проводится правительством 
Государства Камбодаса, и предприняло неотложные эффективные меры с целью 
предотвратить возобновление повсеместно осужденных политики и практики геноцида. 
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В этом контексте мы рассматриваем как своевременное предложение 
премьер-министра Таиланда установить прекращение огня меяаду камбоджийскими 
группировками и провести неофициальную встречу для обсуждения вопроса о 
мезвдународном механизме контроля в Камбодже. Если эти предложения будут 
осуществлены, то это могло бы способствовать предотвращению разрастания вооруженных 
конфликтов и содействовать нахохэдению мирного решения проблемы. 

Моя делегация поддерживает усилия Генерального секретаря г-на Хавьера Переса 
де Куэльяра и его личного представителя г-на Рафиуддина Ахмеда, направленные на 
мирное урегулирование камбоджийской проблемы в интересах мира и стабильности в Юго-
Восточной Азии и в целом на континенте. 

Я хотел бы добавить, что наша делегация поддерживает реалистическую и 
конструктивную позицию по этому вопросу, занятую вновь странами движения 
неприсоединения на их встрече глав государств и правительств в Белграде. 

Мы считаем, что необходимо использовать все имеющиеся каналы для обеспечения 
скорейшего мирного и окончательного решения кампучийской проблемы. Именно в этом 
контексте мы придаем большое значение диалогу между Китайской Народной Республикой 
и СССР по этому вопросу и готовности Советского Союза и Соединенных Штатов: 

"вместе с другими государствами объявить мораторий на оказание военной помощи 
всем камбоджийским сторонам в качестве составной части всеобъемлющего 
урегулирования". (А/44/578, стр. 7) 

как об этом было сказано в совместном заявлении министра иностранных дел Шеварднадзе 
и государственного секретаря Бейкера от 23 сентября 1989 года. 

Учитывая все положительные изменения, которые имели место в самой Камбодже и 
вокруг нее за этот период, моя делегация, как и многие другие, ожидает, что подход к 
кампучийской проблеме на текущей сессии Генеральной Ассамблеи будет способствовать 
ее мирному урегулированию. 

К сожалению, проект резолюции, который представлен Генеральной Ассамблее, не 
оправдывает этих ожиданий. Он не отражает объективно и адекватно всех изменений, 
которые имели место в регионе и в более широком международном контексте. Он 
отражает односторонний подход, совершенно нелогичный в некоторых отношениях, который 
не будет способствовать процессу всеобъемлющего урегулирования конфликта. 
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Наконец, проект резолюции содержит ссыпки на ряд резолюций, которые моя 
делегация не сочла возможным поддержать на предццущих сессиях Генеральной Ассамблеи. 

Поэтому моя делегация не сможет поддержать принятие Генеральной Ассамблеей 
проекта резолюции, содержащегося в документе A/44/L.23. 

Г-н ТЕЛЛЬМАНН (Норвегия) (говорит по-английски): Вновь Генеральной Ассамблее 
предлагается рассмотреть положение в Кампучии. Несмотря на многие усилия, 
предпринятые для достижения мирного, справедливого и всеобъемлющего политического 
урегулирования, и несмотря на возрастающее и подавляющее большинство в Генеральной 
Ассамблее в поддержку соответствующих резолюций Организации Объединенных Наций, 
достигнут лишь незначительный прогресс в усилиях по восстановлению независимости, 
суверенитета и территориальной целостности Кампучии. Народ Кампучии все еще не 
имеет возможности осуществить свое право определять собственную судьбу. Это 
отражает печальное положение дел для международного сообщества, для региона 
Юго-Восточной Азии и более всего для народа Кампучии, который вынес такие страдания 
за долгие годы. 

По мнению правительства Норвегии, основная ответственность за нынешнюю ситуацию 
лежит на оккупирущей державе, которая в 1978 году установила здесь угодный ей 
режим. В то же время, однако, не должна вызывать сомнений и ответственность 
пресловутых красных кхмеров. Подобно тому, как мир не может примириться с тем, что 
иностранная держава вторгается в другую страну и оккупирует ее, он не может простить 
деяния режима красных кхмеров, который грубым нарушением прав человека причинил 
невыразимые страдания и вызвал бесчисленные человеческие жертвы. Нельзя допустить 
возрожцения этой нетерпимой политики и практики прошлого. Международное сообщество 
не может позволить, чтобы это произошло, и до.пжно проявлять постоянную бдительность 
в связи с такой возможностью. 

За последний год произошли весьма обнадеживающие события, которые дают нам 
основания надеяться на возможность перехода конфликта из нынешней стадии в стадию 
диалога и переговоров. Одним из таких обнадеживающих событий было недавнее 
объявление правительством Вьетнама о выводе всех своих войск из Кампучии в период с 
21 по 26 сентября. К сожалению, этот вывод войск не осуществлялся под эффективным 
международным наблюдением и контролем. Такая процедура в значительной степени 
облегчила бы усилия по обеспечению восстановления и сохранения независимости, 
суверенитета и территориальной целостности Кампучии. 
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Мы глубоко озабочены активизацией военных действий в Кампучии в последние 
несколько недель и пугающей перспективой продолжения и даже эскалации этих действий 
в предстоящий засушливый период. Прочного разрешения конфликта можно достичь только 
за столом переговоров. 

Парижская конференция по Кампучии, проходившая с 30 июля по 30 августа этого 
года, смогла достичь некоторого прогресса в разработке различных элементов, 
необходимых для всеобъемлющего политического урегулирования. На Конференции, 
однако, не удалось преодолеть разногласия по некоторым главным вопросам, и ее 
пришлось прервать. Как подчеркивается в представленном нам проекте резолюции. 
Конференция должна быть созвана вновь как можно скорее, дабы не потерять темпа, 
набранного благодаря деятельности, осуществлявшейся на протяжении последнего года. 

Проект резолюции включает в себя необходимые элементы всеобъемлющего 
политического урегулирования: во-первых, контроль за выводом всех иностранных войск 
под наблюдением Организации Объединенных Наций и создание временной управляющей 
власти; во-вторых, невозвращение к повсеместно осужденным политике и практике 
режима Пол Пота в недавнем прошлом; и, в-третьих, обеспечение права кампучийского 
народа определять свою собственную судьбу. 

Все эти элементы, разумеется, в равной степени важны. Однако необходимо 
подчеркнуть, что неприемлемым является такое урегулирование положения в Кампучии, в 
результате которого могло бы возродиться жестокое правление 1975-1978 годов. Режим 
Пол Пота нарушал все международно признанные нормы, и его политика была по праву 
осуждена международным сообществом. Кроме того, восстановление основных прав 
человека народа Кампучии имеет первостепенную важность для обеспечения прочного 
решения этих проблем. Оно включает в себя право всех кампучийских беженцев на 
безопасное возвращение на свою родину. 

Генеральный секретарь продолжает поиски мирного решения кампучийского вопроса, 
проводя широкие переговоры с заинтересованными сторонами. Мое правительство хотело 
бы выразить признательность Генеральному секретарю и его специальному представителю 
за их неустанные усилия по достижению урегулирования, и мы поддерживаем их 
непрекращающиеся усилия. Обнадеживающим является тот факт, что Генеральный 
секретарь взял на себя обязательство и впредь прилагать усилия с целью развития 
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процесса и направления его к успешному завершению. Самый важный общий вопрос - это 
вопрос национального примирения, а его можно добиться только после достижения 
договоренности о прекращении огня, за которой должны последовать промежуточные 
соглашения, а также свободные и справедливые выборы под международным наблюдением. 

Трагичным является тот факт, что более четверти миллиона кампучийцев 
по-прежнему находятся в эвакуационных пунктах вдоль таиландско-кампучийской 
границы. К тому же международное сообщество должно внимательно следить за решением 
вопроса обеспечения безопасности и защиты пограничного населения и уважения его 
основных прав человека. Еще важнее, чтобы Организация Объединенных Наций и другие 
учреждения получили беспрепятственный доступ во все лагеря беженцев для выполнения 
задачи обеспечения гражданского населения продовольствием и услугами. 

Мое правительство особенно озабочено проблемой безопасности беженцев в 
результате военных нападений и положением в области прав человека в лагерях 
беженцев, особенно в тех, которые контролируют красные кхмеры. 

В течение минувшего года мое правительство внесло примерно 1 млн. долл. США на 
операции Организации Объединенных Наций по оказанию помощи пограничной полосе в 
Управление Верховного комиссара по делам беженцев и в Международную 
продовольственную программу. До тех пор, пока продолжается поиск решения 
кампучийской проблемы, будет необходима помощь беженцам в пограничных районах. 
Норвежское правительство будет и впредь на справедливой основе участвовать в 
покрытии расходов на оказание гуманитарной помощи. 
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приветствовать Вас на этом высоком форуме, г-н Председатель, в связи с Вашим 
назначением на высокий пост Председателя Генеральной Ассамблеи. Я делаю это, 
хорошо сознавая, что это лишь попытка присоединиться к искренним поздравлениям, 
которые уже были высказаны здесь министром иностранных дел Камеруна г-ном Жаком 
Рожером Боо-Боо. Вы являетесь нашим братом по панафриканизму и товарищем по оружию 
в борьбе против сил, которые мешают меящународному миру и сотрудничеству, сил, 
которые поистине мешают глобальному развитию. Наша делегация испытывает чувство 
гордости по поводу Вашего избрания на этот пост, что представляет собой реальную 
возможность для Африки продемонстрировать, что мы являемся равноправными членами 
меявдународного сообщества, разделяющими озабоченность всего человечества, 
озабоченность в отношении тревожного положения вещей, повсеместно разделяемую 
озабоченность о нашем беспокойном мире, который мы стремимся избавить от угрозы 
уничтожения, а также от бессмысленных конфликтов и войн. Мы, африканцы, являемся 
наследниками культуры, которая поможет миру целеустремленно и в духе сотрудничества 
работать в интересах общего блага человечества. 

Несчастья и эпидемии готовят народы к лидерству. И на долю Африки выпало 
более чем достаточно и того, и другого. Мы можем только находить успокоение в той 
мысли, что наш континент, очевидно, вступил в период формирования, в период 
горького опыта, требующий радикального пересмотра наших взглядов на будущее и 
готовящий нас в условиях бедной, но благородной окружающей среды к тому, чтобы 
взять на себя роль подлинного лидера в нашем пораженном болезнями мире. 

Вы можете рассчитывать на нашу поддержку, брат, и примите от имени Камеруна 
братские пожелания успехов в Вашем руководстве сорок четвертой сессией Генеральной 
Ассамблеи. 

Задолго до того, как технология начала сокращать расстояния в географии 
человеческих отношений, народы Африки и Азии объединяла философия, стремившаяся к 
спокойствию путем применения норм справедливости и свободы. Афро-азиатская 
солидарность, которая впоследствии нашла свое воплощение в движении неприсоединения 
и родственных группировках, дала человечеству моральные нормы, послужившие основой 
для формирования современных взглядов человечества. 

Поэтому понятно, что Африка должна испьггывать те же угрызения совести, что и 
наши азиатские братья, в связи с разрушительным и сеющим рознь конфликтом. В 
течение последнего десятилетия Камерун с горечью следит за событиями в Кампучии. 
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Атмосфера мира была разрушена в результате начала военных действий. Трагические 
обстоятельства сорвали процеес самоопределения и не позволили этой стране идти в 
русле удивительного экономического подъема и социального развития на Дальнем 
Востоке. 

Нельзя терять из вида серьезность ситуации в Кампучии при длительных 
обсуждениях в Генеральной Ассамблее. Нельзя допустить, чтобы временные тупики 
отодвигали на второй план человеческую трагедию, распад общества и создание 
политических и военных препятствий на и без того опасном пути к успешным усилиям в 
области государственного строительства. 

Это положение должно вызывать озабоченность всех государств-членов. Подписав 
Устав Организации Объединенных Наций, мы взяли на себя обязательство соблюдать 
фиксированные в нем принципы и нормы международного права. Вторжение одной страны 
в другую запрещается. Независимо от того, насколько отвратительным правительство 
может представляться внешним силам, изменить или низложить его имеет право лишь 
народ, которым оно управляет. В нашем мире, издерганном экономическими 
потрясениями, военные авантюры и даже завоевания чужих земель становятся весьма 
дорогостоящим предприятием как в финансовом, так и в политическом плане. Ни одно 
государство, каким бы большим или могущественным оно ни было, не может позволить 
себе саморазрушительную авантюрную попытку выполнять роль жандарма во всем мире или 
в любой его части. Столь же бессмысленно пьггаться разрешить путем военной 
интервенции спор, который может быть решен только путем достижения внутреннего 
консенсуса и примирения самим народом. 

Любое вторжение в другое государство должно всегда рассматриваться как 
неприемлемое поведение, не имеющее морального оправдания. Вмешательство извне 
может вьфажаться только в форме посредничества, приемлемого для внутренних сторон, 
участвующих в конфликте, посредничества, целью которого являются мир и 
урегулирование, а не разжигание розни и получение выгоды от торговли оружием. 

Оружие является инструментом войны. Его поставки в районы военных действий не 
способствуют посредничеству; они могут привести только к более интенсивному 
применению оружия в конфликте. Даже если оружие поставляется под видом так 
называемой помощи, смерть и разрушения, которые оно сеет, вряд ли свидетельствуют о 
том, что поставщик оружия заботится о жизни и благосостоянии страны, которой он 
якобы помогает. Оружие - это средство разрушения, а не созидания и развития. С 
другой стороны, человеческие и финансовые ресурсы, которые используются для ведения 
войны и оккупации, особенно во враждебной обстановке, могли бы быть задействованы 
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в интересах обеспечения экономического и социального подъема во Вьетнаме после 
тяжелых вооруженных столкновений с крупными державами в прошлом. 

Это дало бы возможность детям - будущим лидерам страны - расти в условиях 
дружеских отношений с соседями, вместо вражды и кровопролития, в условиях созидания 
и развития, вместо познанных ими трагедий, разрушений и бесплодности войны. 
История покажет, что будет передано будущим поколениям в этом районе конфликта: 
война не может научить, как добиться мирного сосуществования и прогресса. 

Остро необходимо, чтобы на смену существующему вопиющему цинизму в отношении 
Кампучии пришла надежда на то, что знания и опыт, порожденные работой мысли, 
придадут наконец разумное направление действиям сторон, участвующих в конфликте. 
Возможно, пришло время употребить знания и опыт трагического прошлого, чтобы 
построить лучшее будущее для этого народа. 

В течение 10 лет Камерун присоединяется к международному сообществу в твердой 
поддержке усилий Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) в поисках 
справедливого и прочного решения кампучийской проблемы. Эту форму вмешательства, 
особенно со стороны государств субрегиона, основанную на восточной мудрости и общей 
приверженности миру, безопасности и развитию, мы можем только приветствовать. 

Недавняя история Камбоджи трагична. Война идет там с 1970 года. Убийства 
продолжаются. Но наконец появилась реальная перспектива положить конец 
кровопролитию и восстановить мир и независимость в Кампучии. 

Это был год важных событий в том, что касается кампучийской проблемы. Вторая 
неофициальная встреча в Джакарте, проведенная в Индонезии в феврале, и 
Международная конференция по Кампучии, проведенная в Париже в августе, позволили 
нам продвинуться вперед по пути к справедливому и прочному миру. И этот прогресс 
объясняется именно тем, что в течение 10 лет подавляющее большинство международного 
сообщества оказывало полную поддержку резолюциям по Кампучии, представлявшимся 
странами АСЕАН. Это был ключевой фактор, позволивший продвинуть вперед мирный 
процесс и заставивший Вьетнам начать серьезные переговоры. 
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Проект резолюции АСЕАН, представленный на нынешней сессии, содержит все 
элементы, необходимые для достижения справедливого решения камбоджийской проблемы, 
он принимает во внимание интересы всех вовлеченных в конфликт сторон. Дальнейшая 
поддержка международного сообщества окажет существенное воздействие на перспективы 
достижения подлинного политического компромисса, который положил бы конец 
страданиям кампучийского народа. Поэтому Камерун по-прежнему будет поддерживать 
вклад АСЕАН. Мы считаем, что это является лучшим средством положить конец войне в 
Кампучии, и мы настоятельно призываем всех также поддержать этот проект резолюции. 

Представляется, что для достижения всеобъемлющего политического урегулирования 
существуют три основных элемента, перечисленные в представленном АСЕАН проекте 
резолюции по Кампучии. 

Во-первых, в проекте резолюции выражается разделяемая нами убежденность в том, 
что любое прочное и справедливое решение кампучийской проблемы должно быть 
действительно всеобъемлющим. Оно должно в комплексе учитывать внутренние и внешние 
аспекты этой проблемы. Мы не должны повторять недостатков других подобных 
урегулирований, когда вывод иностранных войск без внутреннего урегулирования не 
содействовал прекращению кровопролития. 

Во-вторых, решающим элементом достижения такого всеобъемлющего урегулирования 
по-прежнему является полный и контролируемый вывод всех вьетнамских вооруженных сил 
из Кампучии. В сентябре этого года вьетнамцы объявили, что они вывели все свои 
войска из Кампучии. Это было отрадное событие. Уже в восьмой раз Вьетнам объявил 
о выводе своих войск за последние несколько лет. Однако боевые действия не 
прекратились ни восемь лет тому назад, ни теперь. Нет никаких убедительных 
оснований считать, что самое последнее заявление отличается от любого предцдущего. 
На самом деле поступают вызывающие обеспокоенность сообщения о том, что переодетые 
вьетнамские со/щаты остаются в Кампучии и что вьетнамские поселенцы колонизируют 
некоторые районы Кампучии. 

Для нас не ясно, чем вызвано изменение решения в каждом отдельном случае. 
Несмотря ни на что, мы должны стремиться к достижения мирного урегулирования, 
причем необходимо, чтобы вьетнамцы открыто признали, что их дальнейшее присутствие 
в Кампучии нежелательно. Возможно, им придется отказаться от риторики, к которой 
они 
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прибегали для оправдания своего присутствия в прошлом. Мы также могли бы помочь им 
в этом, если наведем мосты и будем способствовать принятию мер по укреплению 
доверия между самими кампучийцами. 

Камерун одобряет содержащийся в проекте резолюции призыв к Организации 
Объединенных Наций создать меяадународный контрольный механизм для наблюдения за 
выводом вьетнамских войск. Нет сомнения в том, что лишь Организация Объединенных 
Наций имеет возможности, авторитет и опыт, чтобы осуществить наблюдение и создать 
эффективный, беспристрастный и заслуживающий доверия международный контрольный 
механизм для Кампучии. 

Приверженность нашей страны роли Организации Объединенных Наций в области 
примирения и поддержания мира хорошо известна. Мы выступили с инициативой 
повышения эффективности существующих административных и управленческих структур 
Организации Объединенных Наций в области поддержания мира, поскольку мы считаем, 
что Организация призвана сыграть жизненно важную роль в таких ситуациях, как в 
Кампучии и в других регионах мира. 

Кампучия является проверкой возможностей Организации, такой проверкой, какую 
не представляют другие ситуации. У нас есть возможность выполнить нашу благородную 
цель: доказать, что мирное урегулирование конфликтов возможно и что оно в конечном 
итоге будет достигнуто. 

В-третьих, мы должны помочь кампучийскому народу преодолеть последствия 
вторжения и оккупации прошлого. Существует опасение, что до тех пор, пока в 
Пномпене будет сохраняться режим, установленный в результате иностранной 
интервенции, последствия и существующая ситуация сохранятся. В этом случае 
по-прежнему будут нарушаться основополагакщие принципы международного права и 
Устава Организации Объединенных Наций. Была проведена аналогия между тем, что бы 
было, если бы Южная Африка вывела свои войска из Намибии, но сохранила бы нынешнюю 
администрацию. Такой исход явно не приемлем для всех нас, присутствующих здесь. 
Поэтому частью всеобъемлющего урегулирования должна быть внутренняя договоренность, 
которая включала бы национальное примирение среди всех кампучийских сторон под 
руководством принца Нородома Сианука. Мы хотим обратиться с настоятельным призывом 
к Вьетнаму не уклоняться от морального и политического обязательства поддержать 
усилия принца Сианука, направленные на восстановление его страны в условиях мира и 
прогресса. 
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Международное сообщество справедливо осудило политику и практику недавнего 
прошлого в Кампучии. Подчеркивая, что внутреннее урегулирование должно включать 
весь народ Кампучии, мы хотели бы пояснить, что Камерун ни в коей мере не 
поддерживает красных кхмеров. Но красные кхмеры - это тоже кхмеры, и в любом 
случае режим Хун Сена, установленный вьетнамцами, также включает бывших членов 
красных кхмеров, которые также участвовали в повсеместно осужденной политике и 
практике прошлого. Г-н Хун Сен был командиром батальона красных кхмеров. Дело 
заключается в том, что только кампучийский народ имеет право решать, кто должен 
управлять их страной. Было бы недопустимым, чтобы какая-либо другая страна взяла 
на себя право навязывать политику или какую-то партию в Кампучии. Поэтому наше 
правительство поддерживает усилия принца Сианука по созданию правительства 
национального примирения с участием всего кампучийского народа. Такое 
правительство подготовило бы условия для проведения свободных, справедливых и 
контролируемых в международном плане выборов, которые позволили бы кампучийскому 
народу осуществить свое право на самоопределение путем проведения выборов. Мы 
убеждены в том, что они сделают правильный выбор. 

Мы выражаем наши наилучшие пожелания странам АСЕАН, они делают историю. 
Кампучийцы слишком долго испытывают лишения и страдания, им нужен мир. Пусть 
мировое общественное мнение будет мобилизовано для обеспечения перемен. Кампучийцы 
стремятся и должны жить в атмосфере мира и безопасности, которая создала 
беспрецедентные условия мира и безопасности в Азии. 
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Гренадины, как и в предьщущие годы, имеет четь быть одним из авторов 
представленного Ассамблее проекта резолюции о положении в Кампучии. В проекте 
резолюции вьщеляются и подчеркиваются определенные принципы, имеющие первостепенное 
значение дня представленных здесь государств-членов, поскольку эти принципы 
вытекают из Устава Организаии Объединенных Наций. 

Кампучия географически отдалена от Карибского региона, но принцип, связанный с 
кампучийской проблемой, представляет собой один из наиболее основополагающих 
принципов международного права. Когда в результате военной интервенции и оккупации 
иностранными силами было нарушено неотъемлемое право народа Кампучии на 
самоопределение, это явилось серьезным нарушением Устава Организации Объединенных 
Наций. Самоопределение и уважение принципов Устава являются основой безопасности 
большинства государств - членов Организации Объединенных Наций. Угроза 
безопасности Кампучии была угрозой безопасности всех нас. Нарушение где-либо 
основополагающих норм международного права уменьшает эффективность международного 
права повсюду. Поэтому в течение 10 лет международное сообщество поддерживает 
усилия стран - членов Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), 
направленные на прекращение кровопролития в Кампучии и на поиски справедливого и 
прочного решения, которое восстановит независимость этой страны*. 

Общепризнано, что прочное и справедливое решение кампучийской проблемы может 
быть достигнуто только путем всеобъемлющего политического урегулирования, которое 
включает в себя в интегрированном виде как внутренние, так и внешние аспекты этой 
проблемы. Мы не должны повторять ошибки, которые были сделаны в других регионах 
мира, когда вывод иностранных войск при отсутствии внутреннего урегулирования 
позволял продолжаться кровопролитию. 

Одним из ключевых элементов всеобъемлющего урегулирования является полный и 
контролируемый вывод всех иностранных сил. В сентябре этого года Вьетнам объявил о 
выводе всех своих войск из Кампучии. Это был восьмой объявленный Вьетнамом вывод 
войск за последние восемь лет. Как и другие, он не контролировался каким-либо 
заслуживающим доверия международным учреждением и не осуществлялся в рамках 
всеобъемлющего политического урегулирования. 

* Г-н Гутьеррес (Коста-Рика), заместитель Председателя, занимает место 
Председателя. 
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Делегация, представлякмцая Сент-Винсент и Гренадины, считает, что существует 
настоятельная необходимость контроля и проверки вывода вьетнамских войск 
заслуживающим доверия меяадународным органом, с тем чтобы действительно быть 
уверенными в том, что все вьетнамские силы бьши выведены. Только Организация 
Объединенных Наций имеет необходимый вес, авторитет и опыт для того, чтобы создать 
эффективный, беспристрастный и заслуживающий доверия международный механизм 
контроля для Кампучии и наблюдать за его работой. Важная роль Организации 
Объединенных Наций подчеркивается тревожными сообщениями о том, что в некоторых 
районах Кампучии все еще остаются вьетнаские силы. 

На этот орган также возлагается обязанность помочь кампучийскому народу 
положить конец конфликту в его стране путем внутреннего урегулирования. Этот 
конфликт является прямым следствием вьетнамского вторжения и оккупации. Таким 
образом, Вьетнам несет моральную и политическую ответственность за ликвидацию 
разрушительных последствий, вызванных его вторжением в Кампучию, обеспечивая 
всеобъемлющее политическое урегулирование, которое позволит кампучийскому народу 
свободно осуществить его неотъемлемое право на самоопределение. До тех пор пока в 
Пномпене сохраняется режим, установленный в результате иностранной интервенции, 
будут по-прежнему нарушаться основополагающие принципы мезедународного права и 
Устава Организации Объединенных Наций. 

Таким образом внутреннее урегулирование должно включать национальное 
примирение мезвду всеми кампучийскими сторонами под руководством Его Королевского 
Высочества принца Нородома Сианука и осуществление кампучийским народом его права 
на самоопределение в ходе свободных, справедливых и демократических выборов. Ни 
одна из кампучийских сторон не может быть исключена из этого процесса без угрозы 
продолжения конфликта. Мы разделяем единодушное мнение о том, что только принц 
Сианук имеет вес и моральный авторитет для примирения кампучийского народа и всех 
кампучийских сторон. Этот великий патриот заслуживает поддержки мезвдународного 
сообщества. 

За этот год произошли многие важные события. Вторая Неофициальная встреча в 
Джакарте в феврале и Парижская мезвдународная конференция по Камбодже продвинули 
вперед мирный процесс. Твердая и решительная поддержка мезвдународным сообществом 
на протяжении последних 10 лет резолюций АСЕАН по Кампучии сыграла важную роль в 
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обеспечении прогресса. Сейчас мы находимся на пороге урегулирования. Дальнейшая 
поддержка со стороны международного сообщества на этой сорок четвертой сессии 
Генеральной Ассамблеи явится ключевым фактором в достижении подлинного 
всеобъемлющего политического урегулирования, которое освободит кампучийцев от 
затянувшейся агонии и обеспечит справедливый и прочный мир в этой стране. 
Сент-Винсент и Гренадины будут и впредь поддерживать проекты резолюций АСЕАН по 
этому вопросу, до тех пор пока в Кампучии не будет достигнут прочный мир. Мы 
настоятельно призываем другие страны сделать то же самое. Мы не должны ослаблять 
нашу поддержку кампучийского народа и стран АСЕАН в этот критический момент. 

Г-н ГИБРИЛ (Гамбия) (говорит по-английски): Вот уже более десяти лет - со 
времени принятия резолюции Генеральной Ассамблеи 34/22 - международное сообщество 
продолжает решительно осуждать факт вторжения в Кампучию и оккупацию этой страны 
иностранными силами. Это вопиющее нарушение основных священных принципов, 
воплощенных в Уставе Организации Объединенных Наций, которое привело к невыразимым 
страданиям и ужасам, продолжает вызывать нашу озабоченность в отношении перспектив 
мира и безопасности в регионе. Действительно, число беженцев и перемещенных лиц 
достигло настораживающих размеров. Тяжелое бремя легло на плечи соседних стран, 
особенно на Таиланд, который должен был предоставить убежище десяткам тысяч 
кампучийцев, спасающихся бегстовм от варварских и угнетающих условий иностранной 
оккупации. 

Поэтому делегация Гамбии продолжает придерживаться мнения, неоднократно 
высказывавшегося на этой Ассамблее, что вьетнамское вторжение было незаконным и 
жестоким применением силы, которое причинило неимоверные страдания, принесло смерть 
и разрушения в Кампучию. 

Достойно сожаления, что, несмотря на якобы имевший место вывод этих сил в 
сентябре, сообщения из различных кругов указывают на то, что положение в Кампучии 
далеко не удовлетворительное. В этой связи мы хотели бы с интересом и 
обеспокоенностью напомнить о следующих словах принца Нородома Сианука, которые были 
приведены премьер-министром коалиционного правительства Демократической Кампучии 
Сон Санном на текущей сессии Генеральной Ассамблеи 28 сентября 1989 года: 
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"Отказавшись поставить под эффективный контроль Организации Объединенных 
Наций полный вывод вьетнамских сил из Камбоджи и выступая против создания 
временного четьфехстороннего правительства Камбоджи, что могло бы предоставить 
камбоджийскому народу возможность свободно и демократично избрать своих 
руководителей, Вьетнам просто показал, что у него нет ни малейшего намерения 
прекратить свою колониалистскую оккупацию Камбоджи и политику аннексии Кабоджи 
в "Индокитайскую Федерацию" под господством Ханоя". (A/44/PV.10. стр.7) 
Эти слова, которые сегодня повторяли несколько ораторов на заседании 

Ассамблеи, даже несмотря на якобы имевший место вывод вьетнамских войск, 
подчеркивают, по нашему мнению, насколько нетерпимо до сих пор положение. Далее, 
мы привлекаем внимание к постоянным сообщениям о том, что тысячи иностранных 
военнослужащих функционируют как "поселенцы" в Кампучии в различных качествах и под 
разными личинами. 
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Как и все мезвдународное сообщество, Гамбия сохраняет приверженность полному и 
окончательному выводу из Кампучии всех категорий иностранных сил под контролем и 
наблюдением Организации Объединенных Наций. На наш взгляд, такой вывод в 
справедливых рамках всеобъемлющего политического урегулирования должен быть основан 
на неотъемлемом праве кампучийского народа на самоопределение, что заложит основу 
для восстановления независимого, суверенного и неприсоединившегося государства, 
свободного от какого бы то ни было иностранного вмешательства, государства, которое 
не будет угрожать своим соседям в регионе, что находится в соответствии с 
резолюциями Организации Объединенных Наций. 

Поэтому моя делегация вновь призывает к справедливому и прочному 
урегулированию в Кампучии и к нормализации, без дальнейших проволочек, положения в 
Юго-Восточной Азии, регионе, который так сильно пострадал за последнее 
десятилетие. Мы убезвдены, что подавляющее большинство членов международного 
сообщества разделяет наш взгляд, и мы с удовлетворением отмечаем, что этот взгляд 
был отражен в резолюциях, которые принимались на сессиях Ассамблеи подавляющим 
большинством государств-членов. 

Несмотря на общую благоприятную международную обстановку ослабления 
напряженности и взаимной терпимости, за что мы все благодарны, мы не должны терять 
бдительности, когда грубо нарушаются основополагающие принципы мезвдународных 
отношений. Поэтому Гамбия решительно возражает против агрессии и оккупации одним 
государством другого под каким бы то ни было предлогом. Гамбия также решительно 
поддерживает принципы уважения независимости, суверенитета и территориальной 
целостности наций. Гамбия сохраняет свою приверженность принципу полного отказа от 
применения силы при урегулировании международных споров. 

Наряду с этим мы также разделяем тот взгляд, что подлинное национальное 
примирение всех камбоджийцев, независимо от их прошлого или от их политических 
взглядов, в рамках создания временного четырехстороннего правительства, 
администрации и армии, позволит укрепить мир и безопасность в регионе, которые все 
еще находятся под серьезной угрозой. Мы также убеждены, что лишь в рамках 
всеобъемлющего урегулирования на основе переговоров государства региона смогут 
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проявить необходимую политическую волю и решимость с тем, чтобы перестроить свои 
отношения с учетом более широкой перспективы, направляя все свое внимание и энергию 
на решение неотложных задач национальной реконструкции и регионального 
сотрудничества. 

Мы также знаем, что многие в мире выступали с серьезными предложениями с целью 
добиться изменений в Кампучии. Мы приветствуем эти усилия и инициативы как 
конструктивный вклад в общие поиски подлинного и прочного мира. Совсем недавно, 
12 сентября 1989 года, представители коалиционного правительства Демократической 
Кампучии, под руководством принца Сианука, призвали все стороны отказаться от 
уловок и включиться в серьезные усилия в поддержку справедливого дела национального 
освобождения камбоджийского народа. 

Усилия членов Ассоциации стран Юго-Восточной Азии (АСЕАН), особенно в рамках 
неофициальных встреч в Джакарте, являются важным этапом в глобальных поисках 
справедливого политического урегулирования кампучийской проблемы. Эти достойные 
высокой оценки инициативы явились значительным вкладом в создание атмосферы и 
широких рамок взаимопонимания и необходимого доверия меящу всеми заинтересованными 
сторонами. 

Другие параллельные усилия также заслуживают нашей поддержки и одобрения. Мы 
имеем в виду международную Конференцию по Камбодже, проходившую в Париже с 30 июля 
по 30 августа 1989 года, сопредседателями которой явились Франция и Индонезия и 
которая, на наш взгляд, достигла заметного прогресса в разработке широкого круга 
элементов, необходимых для достижения всеобъемлющего урегулирования кампучийской 
проблемы. Мы искренне надеемся, что парижские переговоры вскоре будут 
возобновлены, с тем чтобы помочь достичь всеобъемлющего политического 
урегулирования путем переговоров, что обеспечит защиту законных интересов всех 
сторон и сделает возможным их мирное сосуществование в регионе на основании 
соответствующих резолюций Организации Объединенных Наций. 

Гамбия также будет продолжать поддерживать все возможности дальнейших 
конструктивных усилий Организации Объединенных Наций в мирном процессе. В этой 
связи мы хотели бы воздать должное Генеральному секретарю за его неустанные усилия 
по содействию дипломатическому процессу и обеспечению скорейшего повторного созыва 
Конференции. 
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Что касается других конфликтов в мире, мы знаем, насколько важна роль 
Организации Объединенных Нации в общих усилиях по достижению надлежащего 
политического урегулирования кампучийской проблемы в соответствии с целями и 
принципами Устава. Мы глубоко признательны, в частности, за те усилия, которые 
были приложены для обеспечения безопасности и благополучия кампучийских гражданских 
лиц, вынужденных искать убежище на таиландско-кампучийской границе. Мы искренне 
надеемся, что мезедународное сообщество будет и впредь щедро откликаться на призыв о 
предоставлении необходимой гуманитарной и материальной помощи, с тем чтобы 
облегчить страдания кампучийских беженцев. 

Интересы здесь выходят за рамки узких эгоистических интересов. Высокие 
принципы прав человека, которые задействованы здесь, не должны быть подорваны 
простыми политическими махинациями или апатией. Проявляя активное участие в судьбе 
тысяч перемещенных и беззащитных кампучийцев, мы помогаем защищать и укреплять 
права человека в целом. 

Моя делегация всегда была готова поддержать все искренние инициативы, которые 
могут обеспечить конструктивный диалог и обнадеживающие контакты между сторонами в 
конфликте. Тот факт, что мы являемся соавторами резолюций, совместимых с этими 
целями, официально отражен на этой и предьщущих сессиях Генеральной Ассамблеи. 

В заключение мы вновь хотели бы поддержать представленный на наше рассмотрение 
этот проект резолюции и содержащиеся в нем оговорки относительно того, что якобы 
имевший место вывод вьетнамских войск из Камбоджи не был проконтролирован, а также 
относительно того, что отсутствуют рамки для всеобъемлющего политического 
урегулирования. Мы также подтверждаем нашу поддержку организации наблюдения со 
стороны Организации Объединенных Наций за справедливым урегулированием, которое 
учитывает неотъемлемое право кампучийского народа на самоопределение. И наконец, 
мы искренне благодарим Генерального секретаря, страны-доноры и всех, кто продолжает 
оказывать повсеместную помощь, особенно гуманитарную помощь, героическому народу 
Кампучии. 

Предпринять правильные действия в этой ситуации - это значит следовать высоким 
и благородным целям Устава Организации Объединенных Наций. Нахождение 
справедливого и прочного решения будет содействовать укреплению регионального мира 
и международной безопасности. Подобные действия заслуживают поддержки всех членов 
Организации Объединенных Наций. 
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Г-жа ФЛОРЕС ПРИДА (Куба) (говорит по-испански): Делегация Кубы сожалеет, что 
обсузвдение этого вопроса вновь происходит в тех же условиях, что и в предьщущие 
годы, как будто бы не было событий прошлого года, которые являются логическим 
результатом процесса переговоров, начавшегося между странами региона Юго-Восточной 
Азии и четырьмя камбоджийскими сторонами. 

Можно было бы ожидать, что в середине этого процесса произойдут существенные 
перемены в том, что касается тона и сути этого обсузвдения, и что на рассмотрение 
Ассамблеи будет представлен проект резолюции, не игнорирующий меры, предпринятые в 
целях достижения политического решения камбоджийской проблемы на основе 
переговоров. Тот факт, что этого не произошло, не только не способствует, но даже 
препятствует процессу переговоров между заинтересованными сторонами. 

Переговоры, которые начались в Джакарте и продолжались на Парижской 
конференции по Камбодже, хотя непосредственно в ходе них и не было достигнуто 
соглашения, открыли тем не менее необходимый путь для поиска мирного решения 
конфликта. 

Организация Объединенных Наций должна поддержать все предпринятые усилия по 
достижению мира и способствовать тому, чтобы заинтересованные стороны продолжали 
начавшийся процесс диалога и переговоров. Принимая проект резолюции, подобный 
тому, который находится на нашем рассмотрении сегодня, мы вряд ли достигнем этой 
цели. 
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Нельзя также недооценивать важное значение вывода вьетнанских войск из 
Камбоджи для политического урегулирования камбоджийского конфликта, поскольку это 
разрешило один из международных аспектов этого конфликта и открыло новый этап для 
Камбоджи. Сегодня, как никогда ранее, необходима международная поддержка для того, 
чтобы предотвратить развязывание красными кхмерами гражданской войны с целью 
восстановления власти полпотовского режима геноцида с помощью так называемого 
разделения власти. 

На девятой встрече в верхах неприсоединившихся стран в Белграде главы 
государств и правительств, сославшись на неофициальные встречи в Джакарте и на 
Парижскую конференцию по Камбодже, настоятельно призвали 

"все заинтересованные стороны, а также движение неприсоединения и, в 
частности, его Комитет по Кампучии активизировать усилия и продолжить 
энергичную работу в направлении поиска мирного урегулирования в Камбодже и 
установления мира, свободы и нейтралитета в этом регионе". (А/44/551, стр. 37) 
Прогресс в направлении всеобъемлющего урегулирования камбоджийского конфликта 

может потребовать времени и оказаться сложным, но путь конфронтации после 10 лет 
конфликта доказал свою неприемлемость в нынешних условиях. Только диалоги и 
переговоры могут привести нас к достижению этой цели, и именно в этом контексте 
камбоджийские стороны должны сыграть основную роль в выработке конкретных путей 
решения этой проблемы. Именно они являются хозяевами своей судьбы и должны 
определить эту роль без вмешательства со стороны какого-либо другого государства. 

Куба призывает все государства, связанные с камбоджийской проблемой, 
прекратить оказание военной помощи всем камбоджийским сторонам, участвующим в 
конфликте, поощрять прекращение огня меаду ними и помочь им добиться национального 
примирения, к которому стремится камбоджийское государство. 

Куба подтверадает свою поддержку политике доброй воли стран Индокитая, в 
частности позитивную роль, которую играет государство Камбоджа в деле содействия 
процессу переговоров, который ведется между странами Юго-Восточной Азии и четырьмя 
камбоджийскими сторонами, и приветствует полный вывод вьетнамских войск, 
завершившийся в сентябре этого года, как свидетельство политической воли 
вьетнамского правительства внести свой вклад в справедливое и всеобъемлюш,ее 
урегулирование конфликта. 
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Пора добиться политического решения камбоджийской проблемы, и на всех лежит 
ответственность за содействие достижению этой цели, к которой стремятся все страны 
этого региона и в отношении которой страны Индокитая уже продемонстрировали свою 
политическую волю. Постараемся же не упустить эту возможность. 

Г-н ГАРЕХАН (Индия) (говорит по-английски): Со времени рассмотрения на 
прошлой сессии Генеральной Ассамблеи пункта, озаглавленного "Положение в Кампучии", 
произошло несколько важных событий. Многие из них явились результатом серьезных 
усилий заинтересованных сторон по поиску путей урегулирования различных аспектов 
этой проблемы. Долгие годы продолжаются страдания народа Кампучии, являющегося 
жертвой колониализма, международной игры сил и, что хуже всего, широкомасштабного 
геноцида. Окрепла надежда на то, что сейчас он сможет оторваться от этого прошлого 
и целенаправленно заняться задачей национального восстановления, возрождения и 
развития. Глубокое сожаление вызывает тот факт, что, несмотря на позитивные 
события, народ Кампучии по-прежнему живет в обстановке неуверенности, отмеченной 
только зловещей угрозой усиления военных действий. 

Индия исторически поддерживает очень тесные культурные, религиозные и 
экономические связи с Индокитаем и, в частности, с Камбоджей. Некоторые элементы 
древних культурных связей Индии с Камбоджей, к счастью, еще сохранились, и не 
только в виде прекрасных храмов Ангкор Ват. Сегодня Индия испытывает естественное 
сочувствие к странам Индокитая, поскольку нас связывает общее наследие враждебного 
правления, общая вера в движение неприсоединения и наши общие надежды на прогресс и 
развитие. Поэтому естественно, что Индия глубоко озабочена положением в Камбодже и 
поддерживает и поо1Цряет все настойчивые усилия, направленные на поиски 
всеобъемлющего и прочного урегулирования положения в этой стране. 

Среди этих усилий можно отметить продолжающийся диалог под эгидой 
неофициальных встреч в Джакарте, двусторонние встречи между принцем Сиануком и 
премьер-министром Хун Сеном и инициативы движения неприсоединения. Международная 
озабоченность и усилия вылились в важную инициативу правительств Франции и 
Индонезии. Девятнадцать стран, включая страны региона Юго-Восточной Азии, 
постоянных членов Совета Безопасности, председателя движения неприсоединения и 
некоторые другие страны, в том числе мою собственную, встретились в августе этого 
года в Париже. Там были также представлены различные заинтересованные группы 
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из Камбоджи. Конференции предшествовали широкомасштабные консультации и тщательное 
планирование. Сама по себе Конференция быпа построена таким образом, чтобы дать 
достаточно времени и возможности заинтересованным сторонам разработать основные 
элементы внутренних аспектов, которые затем создали бы рамки для всеобъемлющего 
политического урегулирования. Делегация Индии на Парижской конференции с 
удовлетворением внесла свой вклад в этот коллективный и значительный труд. Мы 
разделяем общее разочарование по поводу того, что пока не удалось добиться 
всеобъемлющего урегулирования. Однако Парижская конференция добилась определенного 
прогресса в определении и разработке широкого спектра элементов, необходимых для 
достижения всеобъемлющего урегулирования трагического конфликта в Камбодже. Более 
того, сопредседатели в течение шести месяцев начнут консультации с участниками 
Конференции с целью ее возобновления. 

Пока продолжаются консультации с целью подготовки почвы для еще одной попытки, 
добиться урегулирования, следует отметить еще одно событие, имеющее крупное 
положительное значение. Правительство Вьетнама завершило безусловный вьгоод своих 
войск из Кампучии к намеченному сроку. В апреле Вьетнам объявил, что он предпочел 
бы вывести свои войска в рамках всеобъемлющего урегулирования, но что он выведет их 
и при отсутствии такового. Возможно, вывод войск проходил без согласованного 
международного наблюдения и контроля, но неужели для международного сообщества было 
бы лучше, если бы Вьетнам не вывел свои войска на том основании, что не достигнуто 
всеобъемлющее урегулирование? Действительно, никто серьезно не ставит под сомнение 
факт вывода, свидетелями которого бьши многочисленные независимые наблюдатели, 
включая представителей правительств и средств массовой информации, которые и 
сообщали об этом. Например, вчера, 14 ноября 1989 года, газета "Файнэнпш Тайме" в 
редакционной статье, среди прочего, писала, что 

"Хотя вывод войск не мог соответствующим образом контролироваться, большинство 
стран, включая Великобританию, признали, что все вьетнамские подразделения 
действительно вернулись домой". ("Файнэншл Тайме". 14 ноября 1989 года, 
стр. 24) 

Его вклад в поиск всеобъемлющего политического урегулирования нельзя отрицать. 
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Сейчас необходимо исходить из этого в целях достижения всеобъемлющего 
политического урегулирования политическими средствами. Альтернативой является 
продолжение и эскалация военных действий, насилие и конфликт в Камбодже, который 
может выйти за рамки национальных границ и вылиться в широкую конфронтацию. 

Генеральный секретарь в своем докладе о работе Организации и в последукяцем 
докладе о положении в Камбодже призвал сконцентрировать сейчас внимание на 
предотвращении повторения вооруженной борьбы, чреватой далеко идущими последствиями 
и неопределенностью для всех заинтересованных сторон. Моя делегация полностью 
разделяет его мнение о том, что не может быть военного решения и что необходимо 
приложить все усилия, чтобы избавить камбоджийский народ от дальнейшего 
кровопролития и страданий. В первую очередь должно быть достигнуто прекращение огня 
и приняты сопутствующие меры по его сохранению при одновременном продолжении 
консультаций по политическому урегулированию. 

Моя делегация считает, что вопрос о Камбодже следует рассматривать с двух точек 
зрения. Во-первых, как я уже подчеркивал, в контексте поиска прочного мира на 
Индокитайском полуострове в частности и в Юго-Восточной Азии в целом. Необходим 
сбалансированный подход, учитывающий безопасность всех стран региона и необходимость 
устранения любого вмешательства извне. Существенным элементом прочного мира 
является всеобъемлющее политическое урегулирование без применения военных средств, 
прекращение вмешательства и военной помощи извне, а также недопущение возврата к 
политике и практике геноцида. Камбоджа должна быть суверенной, независимой, 
нейтральной и неприсоедившейся страной, живущей в мире с собой и своими соседями. 
Это исключает любое военное присутствие в Камбодже. Национальная ассамблея Камбоджи 
приняла Декларацию о постоянном нейтралитете, которая предусматривает эти принципы. 

У правительств и мировой общественности в целом возрастает очевидное неприятие 
жестокостей геноцида, творимых режимом Лол Пота в отношении соотечественников -
жестокостей, в результате которых за короткое время в четыре года погибло более 
миллиона человек. Генеральный секретарь справедливо призвал к 

"принятию мер для невозвращения к повсеместно осужденной политике и практике 
периода 1975-1978 годов". (А/44/670, пункт 31) 

Я хотел бы подчеркнуть ссылку Генерального секретаря на эти даты: 1975-1978 годы. 
Газета "Вашингтон пост" в редакционной статье от 13 ноября писала: 
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"Нет магических решений, однако при рассмотрении вопроса о Камбодже нужно 
всегда помнить, что совершенно необходимо поставить заслон на пути смертельно 
опасных красных кхмеров". 
Второй вопрос касается срочной необходимости предпринять национальные усилия и 

оказать международную поддержку в целях восстановления и, если хотите, возрождения 
Камбоджи. В последние годы Камбоджа упорно трудилась во имя экономического 
оздоровления и политической и социальной перестройки. В этом ей была оказана 
поддержка со стороны широких кругов международной общественности, включая систему 
Организации Объединенных Наций, путем оказания гуманитарной помощи беженцам и 
перемещенным гражданам вдоль таиландско-камбоджийской границы. 

Позиция моей делегации по этому проекту резолюции, находящемуся на рассмотрении 
Генеральной Ассамблеи, основывается на только что высказанных соображениях. В этом 
году мы надеялись на проект резолюции, который бы более полно отразил дух примирения 
и конструктивного диалога, зародившийся в результате неофициальных встреч в Джакарте 
и вывода вьетнамских войск из Камбоджи. Мы были бы счастливы приложить усилия к 
консенсусу, примирению и всеобъемлющему политическому урегулированию. Этот проект 
резолюции действительно содержит элементы, необходимые для осуществления этих 
целей. Но в то же время мы, к сожалению, отмечаем, что он содержит положения, 
которые, по мнению моей делегации, препятствуют достижению нашей общей цели поиска 
всеобъемлющего политического урегулирования. Кроме того, в нем недостаточно 
внимания уделяется вопросу первостепенной важности, а именно предотвращению 
эскалации враждебных действий в Камбодже. 

Моя делегация поэтому не сможет голосовать за этот проект резолюции. Однако я 
хотел бы подчеркнуть, что это никоим образом не говорит о нашем нежелании искренне 
поддержать все дипломатические и политические усилия с целью поиска скорейшего 
мирного политического решения вопроса о Камбодже. 

Позвольте мне в заключение привести краткую цитату из выступления моей 
делегации на Парижской конференции. 

"Трагедия Камбоджи длилась достаточно долго... мы должны стремиться 
устранить слепое непонимание и пробиться через высокую стену предрассудков. 
Построение мира, расширение зон действия соглашения более важно, чем что-либо 
еще. Разве мы не должны обеспечить, чтобы будущее Камбоджи больше не было 
наследием прошлого? Нам необходима добрая воля, понимание". 
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быстрым улучшением перспектив мира во многих частях планеты, должна сосредоточиться 
на новых усилиях по обеспечению решения кампучийской проблемы путем прочного 
политического урегулирования. Кампучийский народ слишком долго ждал мира и 
независимости и перенес огромные страдания в ходе этого процесса. 

Нас весьма разочаровало, что Парижская конференция не смогла достичь 
урегулирования, на которое мы надеялись, хотя там и был достигнут прогресс в 
выработке различных необходимых элементов. Будем надеяться, что эта Конференция 
будет вскоре созвана после дальнейших консультаций между участниками и что будут 
предприняты всевозможные усилия для достижения в скором времени необходимых 
результатов. 

Нам особенно приятно, что члены Ассоциации государств Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН) выдвинули инициативы в отношении этого сложного вопроса здесь, в Организации 
Объединенных Наций, а также в своих странах. Они призвали все заинтересованные 
стороны срочно активизировать усилия по обеспечению разрешения кампучийской проблемы 
на основе всеобъемлющего политического урегулирования с целью предотвращения 
дальнейших военных действий, людских жертв и страданий кампучийского народа, 
обеспечения независимости, суверенитета, территориальной целостности, нейтралитета и 
статуса неприсоединения и, что более важно, принятия мер для невозвращения к 
повсеместно осужденной политике и практике режима Пол Пота. 

Важно, чтобы вслед за политическим урегулированием были активизированы 
международные программы помощи Кампучии с целью ускорения восстановления экономики 
страны и достижения такого же успешного социально-экономического развития, как и в 
других государствах этого региона. 
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(Г-н Грондал. Исландия) 

Исландия является одним из авторов проекта резолюции о положении в Кампучии. 
Мы считаем, что он предусматривает наилучшее решение проблемы Кампучии, призывая к 
всеобъемлющему политическому урегулированию и признанию важной роли Организации 
Объединенных Наций в этом отношении, а также неотъемлемого права народа Кампучии на 
самоопределение - права, которое он должен иметь возможность осуществить путем 
проведения свободных, справедливых и демократических выборов под международным 
наблюдением. 

Мы считаем, что международное сообщество несет ответственность перед народом 
Кампучии за обеспечение политического урегулирования в этой стране, гарантирующего 
невозвращение к повсеместно осужденной политике красных кхмеров, которую они 
проводили в недавнем прошлом. 

Г-н ЛОХИА (Папуа-Новая Гвинея) (говорит по-английски): То, что мы находимся 
здесь в этот поздний час, свидетельствует о приверженности народов мира делу мира, 
безопасности, стабильности, процветания и счастья для всех. Представители всех 
народов отложили свои дела для того, чтобы присутствовать здесь и заслушать 
множество заявлений, которые в большинстве своем содержат сходные точки зрения. 
Отрадно отметить, что все вместе мы настроены на одну волну установления подлинного 
справедливого мира во всем мире. Наши дети продемонстрировали то же самое в 
течение последних двух дней, когда они собрались в Детском фонде Организации 
Объединенных Наций (ЮНИСЕФ), чтобы сказать родителям и другим взрослым всего мира о 
том, что не существует границ между народами, их создаем мы сами - взрослые всего 
мира. Поэтому наша ответственность заключается в том, чтобы ликвидировать эти 
rpaHHipa, взяться за руки и жить в согласии в интересах создания процветающего, 
мирного и безопасного мира. 

Позвольте мне в начале своего выступления высказать высокую оценку усилиям 
Генерального секретаря и поблагодарить его за всеобъемлющий доклад (А/44/670) о 
положении в Кампучии. 

Общие прения по положению в Кампучии дают Генеральной Ассамблее возможность 
оценить нынешние политические и дипломатические усилия и принять соответствующие 
меры, чтобы внести эффективный вклад в достижение всеобъемлющего политического 
урегулирования камбоджийского конфликта. 
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(Г-н Лохиа. Папуа-Новая Гвинея) 

Кампучийский вопрос стоит в повестке дня Генеральной Ассамблеи на протяжении 
последних 10 лет, и, как нам представляется, появилась некоторая надежда на то, что 
наконец может прекратиться агония и страдания народа Кампучии. В течение последних 
12 месяцев бьш предпринят ряд важных политических инициатив по Кампучии, в 
частности, в феврале этого года состоялась вторая неофициальная встреча в Джакарте 
и в августе - международная конференция по Камбодже в Париже. Многочисленные 
поездки в страны региона Специального представителя Генерального секретаря для 
консультаций относительно положения в Кампучии придали дополнительный импульс этим 
усилиям. . Это бьши, несомненно, положительные события, возникло определенное 
поступательное движение, и международное сообщество должно использовать его. 

По нашему мнению. Парижская конференция подтвердила необходимость 
всеобъемлющего политического урегулирования в Камбодже в интересах достижения 
справедливого и прочного мира для Камбоджи и ее народа. Папуа-Новая Гвинея 
считает, что основным условием получения народом Кампучии богом данного права на 
определение собственной судьбы является контролируемый вывод всех иностранных войск 
из Камбоджи. В этой связи, хотя мы приветствуем признаки того, что Вьетнам 
выполнил свое обязательство о выводе всех своих войск из Камбоджи в сентябре 
нынешнего года, этот вывод осуществлялся без контроля со стороны авторитетного 
международного контрольного механизма. 

Папуа-Новая Гвинея также считает, что на Парижской конференции практически бьш 
достигнут консенсус в отношении того, что Организация Объединенных Наций должна 
играть центральную роль в любом процессе урегулирования. Это является хорошим 
предзнаменованием для Организации Объединенных Наций, так как она обладает 
необходимым положением, авторитетом и опытом для управления эффективным, 
беспристрастным и авторитетным международным контрольным механизмом для Кампучии. 

Организации Объединенных Наций удалось добиться определенного политического 
консенсуса и использовать его для урегулирования региональных конфликтов. Ей также 
удалось использовать выражение новой политической воли для того, чтобы положить 
конец многим из этих конфликтов; и ей удалось предложить сторонам беспристрастную 
помощь, требующуюся для достижения и поддержания мира. 



КЛ/МН A/44/PV.57 
143-145 

(Г-н Лохиа. Папуа-Новая Гвинея) 

Папуа-Новая Гвинея твердо убеждена в том, что политическая, финансовая и 
моральная поддержка постоянных членов Совета Безопасности необходима для любого 
урегулирования кампучийского конфликта на основе переговоров. Они не только 
являются единственными сверхдержавами, обладающими непосредственным влиянием на 
стороны, вовлеченные в конфликт, но и поддерживают эти воюющие стороны. Если бы 
только они могли приостановить все возрастающий поток оружия в Камбоджу и другие 
страны, то в скором времени мы бы могли стать свидетелями прекращения этого 
конфликта. 
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(Г-н Лохиа. Папуа-Новая Гвинея) 

Папуа-Новая Гвинея приветствует диалог между Пекином и Москвой в отношении 
камбоджийского конфликта. Это движение в правильном направлении, и поэтому его 
следует поопфять. Однако мы настоятельно призываем, чтобы постоянные члены Совета 
Безопасности начали активный диалог в отношении их интересов в Камбодже с целыо 
урегулирования этого давнего конфликта. 

Также мы призываем всех членов Организации Объединенных Наций обратиться с 
призывом ко всем крупным державам, которые оказывают финансовую поддержку или 
поставляют оружие воюющим сторонам в Камбодже, достичь консенсуса по вопросу о 
достижении мира. Изменения в международном климате, начало которым положил 
советский лидер Михаил Горбачев, имеют огромное значение и создают прочную основу 
для консенсуса по вопросу о мире в Камбодже. 

Мы также настоятельно призываем различные фракции в Камбодже стремиться к миру 
и национальному примирению. Дня того чтобы достичь этого, они должны быть готовы 
пойти на компромисс. Существует международный консенсус относительно того, что Его 
Королевское Высочество принц Нородом Сианук способен примирить кампучийский народ и 
имеет необходимый моральный авторитет. Поэтому все кампучийские стороны должны 
поддержать Его Королевское Высочество для достижения цели национального примирения. 
Папуа-Новая Гвинея твердо уверена в том, что долг лидеров различных фракций перед 
самими собой, своим народом и своей страной - примирить свои различия и восстановить 
мир в Кампучии. Кампучийский народ заслуживает возможности осуществить свое 
неотъемлемое право на самоопределение и развитие. 

Может показаться, что мы оправдываем осужденную всеми политику и практику 
режима Пол Пота, но мы считаем, что кампучийский народ и только он один должен 
решить, кто должен им управлять. Любая другая альтернатива лишь продлит страдания и 
трудности кампучийского народа. 

Папуа-Новая Гвинея будет и далее поддерживать усилия членов Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) и других стран, таких, как Вьетнам, по поиску 
мирного решения кампучийской проблемы. Проект резолюции, который представлен 
Генеральной Ассамблее, отражает мнение международного сообщества в отношении 
положения в Камбодже. Поэтому мы подтверждаем нашу приверженность обеспечению 
всеобъемлющего урегулирования этой проблемы. Мы настоятельно призываем 
международное сообщество поступить таким же образом и поддержать проект резолюции, 
который сейчас представлен этому органу. 
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(Г-н Лохиа. Папуа-Новая Гвинея) 

Правительство Папуа-Новой Гвинеи высоко оценивает работу специализированных и 
добровольных учреждений Организации Объединенных Наций, таких, как Управление 
Верховного комиссара Организации Объединенных Наций по делам беженцев. Детский фонд 
Организации Объединенных Наций (ЮНИСЕФ), Продовольственная и сельскохозяйственная 
организация Объединенных Наций (ФАО), Всемирная продовольственная программа и 
Международный комитет Красного Креста за их программы гуманитарной помощи, 
разработанные для оказания содействия многим тысячам перемещенных лиц, проживающих в 
лагерях либо в Камбодже, либо в Таиланде. 

Мы также воздаем должное правительству Королевства Таиланд. Несмотря на явный 
недостаток в ресурсах, оно тем не менее сохраняет готовность нести это бремя и 
помогать перемещенным кампучийцам на своей территории путем обеспечения их защиты и 
безопасности. В то же время оно вносит конструктивный вклад в региональные и 
глобальные усилия в целях поиска жизнеспособного мирного урегулирования этой 
проблемы. 

Сменявшие друг друга правительства Папуа-Новой Гвинеи поддерживали процесс 
деколонизации в районе Тихого океана, в Азии, Латинской Америке и Африке, а также во 
всех других точках планеты. Мы считаем, что такая колониальная ситуация существует 
и в Камбодже. Поэтому мы настоятельно призываем международное сообщество всецело 
поддержать всеобъемлющее политическое урегулирование положения в Кампучии и право ее 
народа на самоопределение. 

В заключение Папуа-Новая Гвинея желает повторить, что для стран региона Азии и 
Тихого океана конфликт в Кампучии остается причиной серьезной озабоченности, ибо он 
несет угрозу миру и безопасности в регионе. Стабильность в регионе Азии и Тихого 
океана может быть обеспечена лишь тогда, когда будет восстановлен мир в Кампучии и 
все будут уважать права кампучийского народа. 

Заседание закрывается в 20 ч. Ю м . 




